
В последнее время российские политики 
и политологи очень часто поминают недобрым 
словом «двойные стандарты», практикуемые США 
или Западом (в широком смысле этого слова). 
Мол, выгодные им безобразия не замечают...

Оправдывают... 
«В своем глазу бревна не видят»...
От презрения до праведного негодования 

— такой широкий спектр эмоций предлагается 
испытать согражданам по поводу разных оценок 
однотипных действий, совершаемых врагами и 
друзьями этих самых США или Запада. 

Но...
20 сентября в московском «Президент-отеле» 

прошла организованная «Антиглобалистским 
движением России» международная эксперт-
ная конференция «Диалог наций. Право народов 
на самоопределение и построение многопо-
лярного мира». «Существует множество малых 
народов, которые имеют исторический опыт по-
литической самостоятельности, и сейчас мно-
гие из них задумываются о ее возрождении» 
— говорится в пресс-релизе, подготовленном 
организаторами. 

И далее: «к таким территориям и народам 
можно отнести: Техас, Пуэрто-Рико, Гавайи, 
Каталонию, Шотландию, Ирландию, Венецию, 
Западную Сахару и др. Более того, народы, на-
селяющие эти территории, обладают богатой 
культурной и исторической традицией, языком, 
национальным самосознанием и поэтому имеют 
полное право заявить о своей самостоятельности 
и независимости от других государств»...

В общем, в Москву пригласили сепаратистов 
(будем называть вещи своими именами, мы же не 
политики!) из разных стран мира и оплатили им 
проезд и проживание. 

Движение «Ухуру» за защиту политических и 
гражданских прав африканского населения США, 
«Независимое и суверенное национальное госу-
дарство Гавайи», государство «Боринкен» (Пуэрто-
Рико), ирландская партия «Шинн Фейн», «Ирланд-
ская республиканская социалистическая партия», 
коалиция партий «Каталонская солидарность за 
независимость», итальянская партия «Миллени-
ум», Сахарская арабская демократическая ре-
спублика (Западная Сахара)... 
И, конечно, — представитель 
движения «Новороссия». 
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КОНФЕРЕНЦИЯ «БРЕВЕН 
В ГЛАЗУ» РОССИИ

ПРОСПЕКТ  
МУСУЛЬМАНСКОГО МИРА

После десяти лет ожидания в центре 
столицы 23 сентября наконец открывает-
ся Соборная мечеть. Событие это вряд ли 
пройдет незамеченным: свое присутствие на 
открытии уже подтвердил президент Турции 
Эрдоган, в списке приглашенных лидеры 
Саудовской Аравии, Палестины, Иордании, 
Катара и других восточных стран. Заглянет 
ли на открытие Владимир Путин, пока точно 
не известно, но в любом случае значимость 

новой мечети для Москвы переоценить труд-
но. Достаточно сказать, что район вокруг нее 
уже давно приобрел исламский колорит — в 
бытовом смысле. Здесь появились халяль-
ные кафе, магазины хиджабов, медресе. 
«МК» попытался разобраться, насколько му-
сульманизированными стали улочки вокруг 
проспекта Мира. 

Читайте 6-ю стр.

«МК» исследовал 
религиозный 

колорит, который 
приобрел район 
вокруг Соборной 
мечети в Москве

КАК РАБОТАЛ СЧЕТЧИК ГАЙЗЕРА?

В воскресенье Басманный суд Мо-
сквы арестовал всех фигурантов дела 
ОПГ Гайзера до 18 ноября. Известно, что 
из 15 подозреваемых свою вину признал 
только бывший сенатор от Коми Евгений 
Самойлов, который теперь занимает 
должность советника гендиректора ООО 
«ПИК». По словам следователей, он уже 

дает изобличающие показания на своих 
соучастников. В то же время экс-глава 
Коми Вячеслав Гайзер, его заместитель 
Алексей Чернов и зам. председателя пра-
вительства республики Константин Рома-
данов свою вину не признали. Как бы там 
ни было, теперь все они сидят в СИЗО «Ле-
фортово», избежать этой участи удалось 

только бизнесмену Юрию Бондаренко, 
оказавшемуся под домашним арестом. Так 
как ни в суде, ни в Следственном комитете 
до сих пор не пояснили, какие именно пре-
ступления им вменяются, «МК» попытался 
самостоятельно разобраться в этом.
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Главой преступной группировки мог быть не губернатор, а его заместитель

Помните, 16 сентября на пле-
нарном заседании в Госдуме Вла-
димир Жириновский поругался с 
Ириной Родниной, которая мешала 
ему выступать с трибуны, отпуская 
комментарии? Г-жа Роднина была 
названа лидером ЛДПР «бессты-
жей» (два раза) и «фигуристкой». 
Коллеги олимпийской чемпионки 
по фракции «ЕР» тогда потребовали 
от г-на Жириновского извинений 
и пригрозили в противном случае 
разбирательством на Комиссии 
по этике...
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У каждого 
хамского поступка 
лидера ЛДПР 
находятся 
химические 
причины

ЖИЗНЬ БЕЖЕНЦА  
В ЕВРОПЕ: ЭКСКУРСИИ  

В ПАРИЖ И ПАКЕТЫ ЕДЫ

Они рвутся в центр Европы через минные 
поля на границе Хорватии и Сербии. Они штур-
мом берут направляющиеся в Германию поезда. 
Они готовы ночевать на вокзалах, по несколько 
дней идти пешком, прорываться через колючую 
проволоку. Они знают, что рискуют, и знают, 
ради чего. Некоторые из беженцев открыто 
признаются: «В Германии нас ждет квартира и 
пособие в несколько сотен евро». И, наверное, 
людей, бегущих от войны, от ежедневных траге-
дий, нельзя упрекнуть в том, что они хотят хоть 
на немного ощутить себя гражданами «уголка 
стабильности». 

Но что их на самом деле там ожидает? Каково 
это — быть беженцем в наиболее состоятельных 
странах Евросоюза? О бытовых моментах имми-
грантской жизни «МК» рассказали несколько наших 
соотечественников, которые сейчас получают статус 
беженца в Германии и Франции. 
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«Пособие — 354 евро, плюс 
масса бесплатной помощи. 

Некоторым удается 
скопить на машину»
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ВЛАСТЬ ТЕРЯЕТ ОЧКИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

У ИВАНА УРГАНТА РОДИЛАСЬ  
ДОЧКА ВАЛЕРИЯ

У телеведущего Ивана Урганта случилось пополнение — 
жена Наталья родила ему дочь, которую назвали Валерией 
в честь покойной матери Ивана. Это радостное событие 
случилось вчера около 10 утра. Роды проходили в одной 
из клиник Москвы. Напомним, что семь лет назад у пары 
родилась дочь Нина. Также семья воспитывает дочь Натальи 
и бизнесмена Вахтанга Куталиа — 15-летнюю Эрику.

Мы дозвонились до Ивана, он был очень рад, благода-
рил, но именно в это время находился в кадре, записывая 
программу. Тогда мы позвонили его бабушке, замечатель-
ной актрисе театра и кино Нине Николаевне, и попросили 
от своего имени сказать теплые слова в адрес внука и 
правнучки. Нина Ургант:

— Ванечка, я тебя поздравляю с рождением девочки. 
Просто замечательно, что твоя девочка родилась в день 
Святой Марии, это великий праздник. Пусть она будет 
счастлива и будет такой же щедрой, как Дева Мария. И 
пусть она родит нам еще Христа. 

Владимир 
Жириновский  

в своем опасном 
кабинете.

Хищения достигли 
такого масштаба, что 
власть не смогла 
закрыть на это глаза

39,06%

Причина — в борьбе 
за власть между 
разными кланами

Арест связан 
с политикой: глав 
регионов меняют, 
чтобы избежать роста 
недовольства 
граждан
Это связано 
с возможным 
переделом 
нефтяного и газового 
рынка

32,60%

5,91%

22,44%

В чем, по-вашему, причина 
ареста главы Коми Гайзера?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 1000 человек
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна АНТОНОВА, 
Алексей СТЕЙНЕРТ, Юлия ГРИШИНА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

СТОЯЩИЙ ПАССАЖИР РАЗОРИТ 
ВОДИТЕЛЯ МАРШРУТКИ

Штрафы для водителей 
маршруток, набирающих в 
салон людей сверх нормы, 
могут резко подскочить в 
скором времени. Наказание 
за перевозку «стоячих» пасса-
жиров увеличится в двадцать 
раз. Как стало известно «МК», 
соответствующие поправки в 
КоАП разработали в Комитете 
Госдумы по транспорту.

Парламентарии планируют 
рассмотреть законопроект уже 
в ходе осенней сессии. Если 
он будет одобрен, водителей 
маршруток, которые берут на 
борт лишних пассажиров, га-
ишники начнут штрафовать 
на целых 10 тысяч рублей. По 
действующему сегодня за-
кону наказание составляет 
всего лишь 500 рублей. Новые 
огромные штрафы придется 
платить как шоферам старых 
«Газелей», в которых вообще 
не предусмотрены стоячие 
места, так и тем, кто сидит 
за рулем новых импортных 
микроавтобусов. В них, как 
указывают авторы поправок, 
производителями предусмо-
трено строго определенное 
количество пассажиров, ко-
торым разрешено стоять. 
Если в салоне окажется хотя 
бы на одного человека боль-
ше, водителю придется рас-
кошелиться. Парламентарии 

уверены, что новый закон 
подстегнет владельцев 
компаний-перевозчиков об-
новлять автопарк и закупать 
более просторные маршрут-
ки. При этом как-либо наказы-
вать руководство водителей, 
позволяющих себе набивать в 
салон пассажиров как сельдей 
в бочку, депутаты не планиру-
ют. Также не предполагается 
вводить штрафы для пассажи-
ров, предпочитающих риско-
вать жизнью в переполненной 
маршрутке.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует первый зам-

пред Комитета Госдумы по 
транспорту Михаил БРЕЧАК: 
«Наказывать перевозчиков 
за действия водителей нет 
смысла — чаще всего шофе-
ры, сажая в салон лишних 
пассажиров, кладут деньги 
за проезд себе в карман. Кон-
тролировать их целый день на 
протяжении всего маршрута 
невозможно. Поэтому эффек-
тивной мерой будет именно 
большой штраф для самого 
водителя. Что касается сум-
мы, то лично я сделал бы еще 
больше, чем 10 тысяч. Ведь 
речь идет о жизни и здоровье 
людей. Переполненная марш-
рутка опасна и может в любой 
момент перевернуться».

ДОМРАБОТНИЦА УШЛА ЧЕРЕЗ 
БАЛКОН, ЧТОБЫ НЕ СТАТЬ  

СЕКС-РАБЫНЕЙ
Совместить уборку кварти-

ры с сексуальными утехами 
решил столичный менеджер, 
приехавший в Москву из Кир-
гизии. Женщина же предпочла 
бесчестию инвалидность — 
она выпрыгнула из окна 7-го 
этажа! 

Как стало известно «МК», 
свою жертву 31-летний Шав-
кат нашел на сайте объявле-
ний в разделе «Уборка кварти-
ры». 20-летняя домработница 
приехала в столицу России из 
Киргизии. В Москве она учи-
лась, а в свободное время за-
рабатывала на жизнь уборкой. 
Объявление вместе со своей 
фотографией она разместила 
в Интернете. Одним из первых 
откликнулся ее земляк Шав-
кат. За 1500 рублей девушка 
согласилась сделать общую 
уборку его квартиры в жилом 
доме на улице Демьяна Бедно-
го — подмести, помыть полы, 
стереть пыль. Но когда домра-
ботница в субботу пришла в 

квартиру и выполнила часть 
работы, Шавкат неожиданно 
запер входную дверь на ключ 
и потребовал от девушки сек-
суальных утех. Вырвавшись, 
пленница сумела добежать 
до кухни, схватила нож и вы-
бежала на лоджию. Путь через 
входную дверь был закрыт, 
так как ключ был у Шавката. 
Девушка попыталась через 
лоджию спуститься на нижний 
этаж, перелезла через пери-
ла, но не удержалась и сорва-
лась вниз с седьмого этажа. 
Несчастная упала на землю, 
но не погибла — удар немного 
смягчили кусты. Домработ-
ница была госпитализирова-
на с тяжелыми травмами — с 
тяжелой скелетной кататрав-
мой, тяжелой травмой груд-
ной клетки, ушибом легких и 
переломом костей таза. Врачи 
считают, что она не сможет 
ходить. А несостоявшегося 
насильника задержали со-
трудники полиции.

СМЕРТЬ ПОДСТЕРЕГАЛА 64-ЛЕТНЕГО МАРАФОНЦА 
НА ФИНИШЕ

Не для всех участие в Мо-
сковском марафоне-2015, со-
стоявшемся в эти выходные, 
закончилось веселым триум-
фом. Опытный спортсмен, 
участник многочисленных 
забегов Владимир Межевой 
скончался, закончив участие 
в 10-километровой гонке: у 
бегуна остановилось серд-
це.

Как стало известно «МК», 
Владимир (ему было 64 года) 
прибыл в столицу из Нижнего 
Новгорода с друзьями спе-
циально, чтобы поучаство-
вать в состязании. Компания 
остановилась в гостинице. 
Перед пробегом все жутко 
нервничали, поэтому на тро-
их распили бутылку сухого 
красного вина. По словам 

приятелей, Владимир не 
мог сомкнуть глаз всю ночь — 
так переживал за результат. 
Вообще Межевой, как и его 
жена, — постоянный участ-
ник пробегов. Так, в 2013 
году участвовал в питерском 
марафоне «Белые ночи», в 
2012-м — в полумарафоне 
«Дорога жизни». Примерно 
год назад Владимир пере-
нес две операции на легких. 
После этого он больше стал 
заниматься организаторской 
деятельностью, фотосъем-
ками на подобных мероприя-
тиях, но иногда и сам бегал. 
Так, в августе в Нижнем Нов-
городе пробежал дистанцию 
4,2 километра.

В в о с к р е с е н ь е В ла-
д и м и р  у ч а с т в о в а л  в 

10-километровой гонке. Уже 
в пути он чувствовал себя 
неважно, но нашел в себе 
силы добраться до финиша. 
Здесь мужчина потерял со-
знание. Медики дежурившей 
кареты 03 бросились к нему, 
погрузили в карету и стали 
оказывать первую помощь. В 
медицинской машине спор-
тсмен и скончался. Причина 
смерти — острая сердечная 
недостаточность.

«Мы очень расстроены, со-
всем не ожидали такой тра-
гедии. Владимир — добро-
желательный человек, всегда 
спешил на выручку. Нам будет 
его не хватать», — пояснил 
председатель Нижегород-
ской ассоциации любителей 
бега Геннадий Терентьев.

МОСКВИЧАМ ПРЕДЛОЖАТ ОБМЕНЯТЬ АВТОМОБИЛЬ  
НА ГЛАЗИРОВАННЫЙ СЫРОК

Поощрять всеми возмож-
ными способами водителей, 
пересевших с машины на 
велосипеды в День без авто-
мобиля — 22 сентября, — на-
мерены столичные власти. За 
такую «жертву» их вознаградят 
скидками на кофе, мороженое 
и лапшу.

Напомним, День без ав-
томобиля ежегодно отмеча-
ется более чем в 2 тысячах 
городов по всему миру. 22 
сентября владельцам любых 
транспортных средств, по-
требляющих топливо — будь 
то машины или мотоциклы, 
— предлагается отказаться от 

них и воспользоваться дру-
гими средствами передви-
жения, а то и вовсе походить 
пешком. Как стало известно 
«МК», у тех москвичей, кто в 
этот день решится пересесть 
на велосипед, будет шанс 
получить целый ряд льгот и 
бонусов. Так, ряд столичных 
кафе и ресторанов при предъ-
явлении фото посетителя на 
велосипеде у входа готовы 
предоставить скидки на еду 
и напитки: в частности, вла-
дельцы двухколесного транс-
порта смогут сэкономить на 
чае, кофе, лимонаде, пончи-
ках, мороженом, хинкали, 

лапше и ряде других блюд. 
В свою очередь, представи-
тельницы прекрасного пола, 
«оседлавшие» велосипед 22 
сентября, могут рассчитывать 
на скидки в парикмахерских и 
маникюрных салонах. Кроме 
того, в День без автомобиля 
по всему городу будут рабо-
тать 7 специальных пунктов 
(в том числе у метро «Трубная» 
и «Таганская», а также в парке 
«Музеон»), где велосипедисты 
смогут бесплатно получить ба-
наны, шоколадные батончики, 
морковь, кокосовую воду, гла-
зированные сырки и сувени-
ры. Еще четыре таких пункта 

будут работать в Зеленограде. 
«Отказ от автомобиля должен 
быть осознанным решением 
каждого человека, — расска-
зал «МК» общественный ак-
тивист Андрей Орел. — Если 
водитель решится оставить 
свою машину дома — он это 
сделает. А если нет — то ника-
кие скидки и бонусы сделать 
его это не заставят. Поэтому 
все «реверансы» в сторону 
велосипедистов 22 сентября 
— это не более чем приятный 
пустяк, но никак не эффектив-
ное средство, которое может 
заставить отказаться от авто-
мобиля».

ЧЕКИСТАМ ПРЕДЛОЖИЛИ ОТКАТ 
ЗА ПАТРУЛИРОВАНИЕ МОСКВЫ-РЕКИ

Коррупционный скандал, 
связанный с обеспечением 
российских пограничников 
катерами на воздушной по-
душке, разгорелся в Мо-
скве. Представители одной 
из фирм по производству и 
продаже речных транспорт-
ных средств пытались под-
купить сотрудника ФСБ для 
получения выгодного заказа. 
По информации «МК», катера 
предназначались для патру-
лирования речной акватории 
Москвы.

Как сообщил «МК» источник 
в следственных органах, ин-
цидент случился еще пару не-
дель назад. Примерно в 16.00 
в здание на Малой Лубянке, 
где базируется Департамент 
береговой охраны Погранич-
ной службы ФСБ, пришел че-
ловек и передал два конверта 
сотруднику отдела закупок 
транспортных средств. Один 
конверт предназначался ему 
лично, а второй — для другого 
специалиста (его фамилию 
он назвал).

Чекист вскрыл «свой» кон-
верт и обнаружил там 100 ты-
сяч рублей. Не мешкая, он 
отнес его и другое послание 
в УСБ ФСБ. А вскоре «проя-
вился» и хозяин денег: он по-
звонил и сообщил, что это 
скромное вознаграждение за 
то, чтобы отныне катера за-
купались в одной из коммер-
ческих организаций. К све-
дению, эта фирма много лет 
занимается производством 
и продажей яхт, лодок и т.д. 
Чекисты сделали вид, что 
дар приняли, и для обсужде-
ния всех деталей назначили 
встречу на Лубянке. Бизнес-
мен пришел и сразу же был 
задержан в кабинете депар-
тамента сотрудниками УСБ 
ФСБ и ОЭБиПК УВД по ЦАО 
по Москве. Теперь мужчине 
вменяется ст. 291 ч. 2 УК РФ 
(«Дача взятки должностному 
лицу»), которая наказывается 
сроком до 8 лет и штрафом до 
тысячи МРОТ. Примечатель-
но, что против посредника 
дело возбуждать не стали: по 

версии следствия, он был не 
в курсе того, что в конвертах 
деньги, и не знал о преступ-
ном замысле.

КОММЕНТАРИЙ 
БЫВШЕГО 

СОТРУДНИКА ФСБ:
— Это более хитрая опера-

ция, чем может показаться на 
самом деле. Скорее всего, 
это была провокация дачи 
взятки, а сотрудники депар-
тамента это поняли и сразу 
же обратились за защитой в 
УСБ. В итоге провокаторов 
переиграли. Сумма в 100 
тысяч рублей по нынешним 
меркам очень мелкая взят-
ка, никто бы не стал разме-
ниваться на такие деньги. К 
тому же при закупке катеров, 
которые используются в том 
числе для сопровождения 
первых лиц, учитываются 
технические характеристи-
ки судов. Просто так отдать 
тендер фирме, которая не 
производит катера с нуж-
ными параметрами, невоз-
можно.

СБИВ ВОСЕМЬ ЧЕЛОВЕК, ПЬЯНЫЙ 
ВОДИТЕЛЬ УШЕЛ НА ПЕРЕКУР

Точную картину крупно-
го воскресного ДТП на Про-
фсоюзной улице, где ма-
шина въехала в остановку 
общественного транспорта, 
восстановили полицейские. 
Водитель «Хенде Солярис», 
41-летний  Сергей Колесов, 
задавивший четырех чело-
век, — злостный нарушитель 
ПДД.

Как стало известно «МК», в 
момент аварии в районе 20.00 
Колесов находился в состоя-
нии сильного алкогольного 
опьянения: в выдыхаемом 
воздухе обнаружили 1,114 
промилле. Москвич ехал с 
другом, 38-летним Андреем 
Кузиным. Собственно, Кузин 
— владелец этой «Хенде Со-
лярис». Он попросил Колесова 
подвезти его домой на улицу 
Саморы Машела, так как сам 
был еще более пьяным.

В районе дома 104 на Про-
фсоюзной улице Колесов при 
перестроении не пропустил 
машину и столкнулся с дву-
мя иномарками — «Шкодой 
Фабиа» (машиной управлял 
40-летний Александр Потапов, 
электрик «Мосводоканала») и 
«Мицубиси Лансер» (за рулем 
был 36-летний Сергей Петров), 
после чего влетел в остановку 
возле метро «Беляево». В тот 
час здесь было многолюдно. 
Основной удар пришелся на 
двух женщин (они возвраща-
лись из продуктового мага-
зина). Одна из них, 20-летняя 
Светлана Лукьянова, получи-
ла тяжелую травму головы. 
Люди, увидев несущуюся на 
них иномарку, врассыпную 
бросились бежать.

— Я успела выскочить, а 
сама остановка разбилась, по-
этому многие травмировались 
стеклами. Водитель «Хенде 

Солярис» был адекватен, но 
помощь оказывать не спешил. 
Он сел на скамейку и закурил, 
— вспоминает свидетельница 
Юлия Еремичева.

Колесов, как выяснилось 
позже, рулил без водитель-
ского удостоверения: доку-
мент отобрали на 18 месяцев 
16 января этого года за пьяную 
езду. Мужчина — злостный на-
рушитель ПДД: за ним числит-
ся 6 превышений скоростного 
режима.

Жертв ДТП развезли по 
разным больницам. Троих 
— водителя «Мицубиси Лан-
сер» Сергея Петрова (у него 
перелом челюсти), 34-лет-
нюю Екатерину Фонтикову, 
53-летнюю Галину Малахову 
— отправили в НИИ Склифо-
совского. Позже Фонтикова 
отказалась от госпитализа-
ции, а остальных определили 
в палаты. 20-летняя Светлана 
Лукьянова и приятель Коле-
сова Андрей Кузин попали в 
1-ю Градскую больницу. Их 
состояние удовлетворитель-
ное. 35-летнюю Анну Потапову 
— пассажирку «Шкоды Фабии» 
— госпитализировали в 64-ю 
больницу. Женщина с мужем, 
водителем «Шкоды Фабии», 
возвращалась домой, в Ком-
мунарку. Еще одна постра-
давшая — 40-летняя Ольга 
Грознова — проходит лечение 
в 79-й больнице.

Профсоюзная улица, в районе д.104
Hyundai Solaris

Škoda Fabia

Mitsubishi Lancer

остановка
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Через день, 18 сентября, лидер 
ЛДПР отправил спикеру Госдумы 
письмо. Документ достоин того, 
чтобы быть процитированным 

целиком (он есть в распоряжении «МК»):
«Уважаемый Сергей Евгеньевич!
Информирую Вас о том, что с декабря 1999 

года я работаю в кабинетах Государственной 
Думы, где по результатам многочисленных 
лабораторных исследований, проводимых 
на протяжении 3 лет, было установлено пре-
вышение допустимых норм вредных веществ, 
содержащихся в воздухе. 

В период с 2013 года по март 2015 года по 
моей инициативе была произведена замена 
стеновых панелей ДСП на гипсокартонные 
панели, снималось лакокрасочное покрытие 
полов, была произведена замена мебели, а 
также дверей, тем не менее данные меры не 
принесли желаемого результата по норма-
лизации качества воздуха в моем рабочем 
помещении. Таким образом, уровень концен-
трации формальдегида превышал допустимые 
нормы в 8 раз.

После очередного лабораторного иссле-
дования летом 2015 года было принято реше-
ние о демонтаже старого пола для укладки 
паркета без лакокрасочного покрытия. Однако 
проблема превышения предельно допустимой 
нормы по содержанию отравляющих веществ 
в воздухе так и осталась нерешенной. 

В результате проведенных исследований 
ФБУ здравоохранения «Центр гигиены и эпиде-
миологии в городе Москве» от 08.09.2015 года 
в помещениях №1038, №1042, №1044, №1061, 
№1059, а также в холле перед кабинетом №1044 
было обнаружено превышение ПДК по содер-
жанию формальдегида от 1,7 раза до 6,1 раза; 
в кабинетах №1038, №1042, №1044, №1061, 
№1059 было обнаружено превышение ПДК по 
содержанию стирола от 2 раз до 4 раз, что не 
соответствует требованием СанПин 1.2.2353 08 
«Канцерогенные факторы и основные требо-
вания к профилактике канцерогенной опасно-
сти», ГН 2.1.6.1338 03 «Предельно допустимые 
концентрации (ПДК) загрязняющих веществ в 
атмосферном воздухе населенных мест».

Полученные результаты препятствуют 
созданию нормальной рабочей атмосферы и 
крайне негативно отражаются на состоянии 
моего здоровья. 

В связи с вышеизложенным прошу Вас 
оказать содействие в скорейшем разрешении 
данного вопроса».

К письму приложены упомянутые «резуль-
таты» — на 17 листах...

Казалось бы, эти два события — скандал 
и письмо — никак не связаны между собой. Но 
стоит вспомнить, как в декабре 2013 года в зале 
заседаний Госдумы лидер ЛДПР рассказывал 
о смертельно опасных панелях, которые от-
равляли его организм, и без того ослабленный 
в политических битвах, после чего и начался 
тот самый ремонт: «20 лет я мучился, думаю, 
что-то самочувствие плохое… Самочувствие 
ухудшается, раздражительность, головная 
боль и канцероген. Все сдохнем здесь от рака! 
Страна не может защитить даже собственную 
власть!»

Обратите внимание на слова «раздражи-
тельность» и «самочувствие ухудшается».

Теперь понимаете? Не несдержанность, 
а «раздражительность», причем вызванная 
внешними причинами, не зависящими от из-
вестного политика!

А теперь вспомните, как прошлой весной 

лидер ЛДПР оскорбил публично парламент-
скую журналистку. И как потом первый за-
мруководителя его фракции Алексей Диден-
ко в письме главе президентского Совета по 
развитию гражданского общества и правам 
человека Михаилу Федотову объяснил, что 
«одной из причин происхождения данного 
инцидента являлся прием препарата циркадин, 
который был выписан В.В.Жириновскому за 
две недели до этого события». После приема 
препарата, по словам г-на Диденко, могут 
наблюдаться такие побочные действия, как 
«раздражительность, возбудимость, утомляе-
мость, бессонница, головокружение, плохое 
качество сна, психомоторная гиперактивность 
и агрессивное поведение»...

Но даже если г-н Жириновский решил 
сейчас подстраховаться — напрасно! По све-
дениям «МК», заявлений в думскую Комиссию 
по этике по поводу инцидента с г-жой Родниной 
до сих пор никто не написал. 

Марина ОЗЕРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ЗЛОБА ДНЯ

Биньямин Нетаньяху примчался в Мо-
скву, чтобы выразить свою озабочен-
ность увеличением военной помощи 
Сирии и предупредить, что Израиль в 
сложившейся ситуации не будет сидеть 
сложа руки. «Наша цель — воспрепят-
ствовать переброске оружия «Хезбол-
ле» и открытию второго фронта против 
нас на Голанских высотах, — заявил он 
Владимиру Путину на встрече в Ново-
Огареве. — Надеюсь, что между нашими 
и вашими силами не будет никаких 
недоразумений». Президент поспешил 
успокоить гостя: Сирии, по его мнению, 
сейчас не до открытия второго фронта, 
а действия России в регионе всегда 
были и будут ответственными. 

Израильского премьера Биньямина Не-
таньяху Владимир Путин встречал точно так же, 
как несколько месяцев назад его злейшего врага 
Махмуда Аббаса. В своей загородной резиден-
ции, в каминном зале, с уже накрытым, хотя и 
спрятанным за ширмой, столом. (Даже подавали, 
судя по сервировке, примерно одно и то же.)

— Хочу вас всех поздравить с Новым го-
дом — Рош ха-Шана, который отмечался со-
всем недавно, — расслабленно начал встречу 
российский президент и, к удовольствию гостей, 
ввернул типичное в Израиле приветствие, по-
желав всем членам делегации «хорошей записи 
в книге жизни». 

Однако г-ну Нетаньяху было явно не до об-
мена любезностями. Ответное поздравление 
российским евреям в его исполнении прозвучало 
довольно скомкано. Не откладывая дела в долгий 
ящик, премьер сразу обозначил главную цель 
своего приезда: 

— Я здесь из-за сложного положения в обла-
сти безопасности. Ситуация на нашей северной 
границе в последние месяцы ухудшается. Иран 
и Сирия вооружают «Хезболлу» современным 
оружием, которое направляется против Израиля. 
Тысячи ракет были использованы против наших 
граждан, — срывающимся от волнения голосом 
заявил Нетаньяху. 

Северными соседями Израиля, как известно, 
являются Ливан и Сирия. С начала гражданской 

войны ливанская террористическая группировка 
«Хезболла», главными врагами которой являются 
Израиль и США, воюет в рядах правительствен-
ных войск Башара Асада. По словам лидера бое-
виков Хассана Насраллы, группировка отлично 
вооружена системами залпового огня, ракетами 
«земля–земля», беспилотниками, противотанко-
выми и противокорабельными ракетами. Боль-
шую часть этого арсенала «Хезболла» получила 
от Ирана. Однако последнее время вооруже-
нием сторонников активно занимается Сирия. 
Западные спецслужбы утверждают, что Асад 
уже передал террористам российские ракеты 
«Скад» и ЗРК «Оса», а в перспективе может пере-
дать и более совершенное оружие (например, 
С-300). Неудивительно, что Нетаньяху примчался 
в Москву предупредить российского коллегу о 
возможных последствиях. 

— Я приехал разъяснить нашу позицию, 
чтобы не было никаких недоразумений между ва-
шими и нашими силами в регионе. Наша главная 
цель — сорвать переброску оружия «Хезболле» и 
предотвратить открытие второго террористиче-
ского фронта на Голанских высотах, который Иран 
пытается создать против нас при поддержке 

сирийской армии, — заявил премьер. 

Как действует Израиль в таких случаях, из-
вестно: авиация поднимается в воздух и летит 
бомбить подозрительные склады и базы. «Недо-
разумение», о котором говорил Нетаньяху, обя-
зательно возникнет, если мишенью израильских 
ВВС вдруг окажется какой-нибудь российский 
объект в Сирии... 

Путин сказал, что Россия, безусловно, осуж-
дает обстрелы еврейских территорий. Однако, 
по мнению ВВП, они ведутся не из российского 
оружия, а ракетами «кустарного производства». 
«Сирийская армия и Сирия в целом сейчас на-
ходятся в таком состоянии, что им не до откры-
тия второго фронта», — постарался успокоить 
гостя президент. Он пообещал, что Россия и 
впредь будет вести очень ответственную поли-
тику на Ближнем Востоке и не намерена своими 
действиями ущемлять интересы Израиля. «Мы 
никогда не забываем, что в Израиле проживает 
очень много выходцев из Советского Союза, 
это накладывает особый отпечаток на наши от-
ношения», — заверил Путин. 

Елена ЕГОРОВА. 
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ЯСИН ПОКА  
НЕ ГОВОРИТ, КАК 
СПАСТИ ЭКОНОМИКУ
Новоиспеченный советник 
президента поделится своими 
идеями только после встречи  
с главой государства

Евгений Ясин возглавил комиссию по 
модернизации экономики Президент-
ского совета по правам человека. Это 
произошло во время первого же заседа-
ния СПЧ, в котором он принял участие. 
Бывший министр экономики и научный 
руководитель Национального иссле-
довательского университета «Высшая 
школа экономики» вошел в совет по при-
глашению его председателя Михаила 
Федотова. А встать во главе комиссии 
новоиспеченному советнику президента 
предложила Ирина Хакамада, которая 
до сих пор сама ее возглавляла. В состо-
янии ли общественники и правозащитни-
ки, пусть и наделенные статусом совет-
ников президента, реально повлиять на 
модернизацию российской экономики и 
как они это будут делать? Об этом «МК» 
попытался узнать у самого Ясина.

— Чего может добиться комиссия, кото-
рую вы возглавили?

— Хотите, я вам скажу откровенно и честно? 
Сам еще не знаю. Я же здесь всего один день. У 
меня есть какие-то идеи, я их чуть позже выскажу 
— и будем обсуждать.

— А способны ли вообще правозащитни-
ки и общественники повлиять на экономику 
страны?

— Экономику нужно разгонять с разных сто-
рон. В том числе должно быть приложено усилие 
и со стороны гражданского общества. Для того 
чтобы рыночная экономика работала более эф-
фективно, нужно добиваться уважения к правам 
человека. Необходимое условие — чтобы у пред-
принимателей не отбирали незаконно их бизнес, 
чтобы суды были независимыми. Для развития 
жизненно важно, чтобы общество контролировало 
действия власти. 

— Можете поделиться своими первыми 
практическими предложениями по экономи-
ческой модернизации?

— Сейчас не могу. У нас впереди встреча со-
вета с президентом страны — 1 октября. Нужно 
послушать, что он скажет, какие задачи поставит. 
Потом я выскажу свои предложения, посмотрю, 
как он на них отреагирует. Но заранее озвучивать 
свои тезисы я не собираюсь. Не нужно, чтобы вся 
страна сейчас обсуждала, что я буду говорить 
главе государства. В конце концов он должен 
услышать это от меня, а не узнать из газет.

— А что сегодня вы говорили своим новым 
товарищам по СПЧ?

— Я первый раз пришел на заседание СПЧ и 
сказал только: «Спасибо за доверие». А дальше 
просто слушал, набирался впечатлений, прони-
кался атмосферой. А о том, что я бы сделал с 
российской экономикой, я пишу и говорю все 
время в публичном пространстве.

Ранее Ясин заявлял, что экономическую 
модернизацию нужно вести не сверху, как это 
сейчас пытается делать государство, а снизу. В 
частности, решения о том, какие взимать налоги 
с бизнеса, должны приниматься на уровне муни-
ципальных образований, фактически — самими 
избирателями. 

Михаил ЗУБОВ.

ШОК

АРМИЯ
Слухи о присутствии в Сирии боль-
шого количества российских воен-
нослужащих активно муссируются 
как в зарубежных, так и в российских 
СМИ. На днях появилась информация 
о том, что в пункте материально-
технического обеспечения в сирий-
ском Тартусе высадилось около 1700 
российских военнослужащих. Цели и 
задачи этого контингента, как обычно, 
обозначены не были.
«МК» попытался разобраться, что сей-
час представляет собой единственная 
зарубежная база российского флота 
и сможет ли Тартус принять столько 
военных.

Первое соглашение с Сирией об исполь-
зовании порта Тартус для создания пункта ма-
невренного базирования (ПМБ) советских кора-
блей было подписано в 1971 году, а в 1984 году 
в Тартусе был создан 720-й пункт материально-
технического обеспечения (ПМТО). На выделенной 
сирийцами территории, которая занимает пло-
щадь в 2,3 га, установили плавпричал, построили 
административно-хозяйственное здание, два 
хранилища, дизельный цех, казарму, столовую. 
С середины 80-х годов на ПМТО проводились ре-
монты подводных лодок и кораблей. Казарменные 
помещения позволяют разместить полностью 
экипаж одной подлодки.

С 1991 года, после того как Средиземномор-
ская флотилия прекратила свое существование, 
на базу осуществлялись только разовые заходы 
российских кораблей. В 2010-м в Минобороны 
всерьез говорили о модернизации ПМТО и, воз-
можно, создании полноценной военно-морской 
базы, однако после начала «Арабской весны» и 
гражданской войны в Сирии от этих планов рос-
сийская сторона была вынуждена отказаться. В 
2013 году с ПМТО вообще эвакуировали не только 
весь военный, но и гражданский персонал.

Сейчас ПМТО в Тартусе состоит из трех пла-
вучих причалов ПМ-61М (причем действующий 
из них только один), хранилищ, казармы и хозяй-
ственных объектов.

Военный эксперт, главный редактор журнала 
«Арсенал Отечества» Виктор Мураховский, скеп-
тически относится к слухам о переброске в Тартус 
1700 российских военнослужащих.

— Там всегда штатно находился взвод охра-
ны, база предназначена даже не для ремонта, а 
для снабжения наших кораблей, находящихся в 
Средиземном море, водой, продовольствием и 
топливом, — отметил эксперт.

По его мнению, чисто технически в Тартусе 
можно на временной основе разместить бата-
льон морской пехоты (в среднем 800 человек), но 

никакого военного смысла в этих действиях нет.
— Временно развернуть там батальон, ко-

нечно, можно, но для этого придется размещать 
военнослужащих не в казармах, которые просто 
не предназначены для такого количества людей, 
а устанавливать армейские модули, подводить к 
ним электричество, воду, — отметил Мураховский. 
— Если речь пойдет о переброске подразделений 
обеспечения для работы нашей авиации, то пере-
кидывать людей будут не в Тартус, а в Латакию. 
Если речь пойдет об эвакуации граждан, то в 
Тартусе тоже не нужно крупное подразделение 
развертывать. Необходимо будет обеспечить 
маршруты и места погрузки.

В целом усиление военного присутствия 
России в Сирии не противоречит никаким до-
говорам. Ведь 9 октября 1980 года между СССР 

и Сирией был заключен Договор о дружбе и со-
трудничестве, где говорилось о том, что в случае 
«...если третья сторона произведет вторжение 
на территорию Сирии, то Советский Союз будет 
вовлечен в события». На сегодняшний день этот 
договор между нашими странами действует в 
полном объеме.

По данным источника «МК» в Минобороны 
РФ, уже принято решение о серьезной рекон-
струкции пункта МТО в Тартусе, и в ближайшее 
время там начнутся серьезные изменения, однако 
речи о расквартировании там крупных воинских 
соединений никогда не шло.

Александр СТЕПАНОВ.

«В ТАРТУСЕ МОЖНО 
РАЗМЕСТИТЬ БАТАЛЬОН»
Но делать там ему совершенно нечего
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ПУТИН УСПОКОИЛ НЕТАНЬЯХУ
Израильского премьера беспокоит российское военное 
присутствие в Сирии

КОНФЕРЕНЦИЯ «БРЕВЕН...»
Приехали, увы, не все, кого пригла-
шали: из двух каталонских партий, 
выступающих за отделение от Испа-
нии, откликнулась лишь одна, ничего 

не ответили баски из «Эускади», не было техасцев 
и шотландцев (хотели, мол, но не смогли). 

Курдских сепаратистов, с которыми ведут 
вооруженную борьбу турецкие власти, и сторон-
ников независимости Тибета от Китая никто и не 
звал. Почему-то...

Конференция проходила в отеле, принадлежа-
щем Управделами Президента РФ, а «Антиглоба-
листское движение России» профинансировало ее 
в том числе за счет гранта, полученного от фонда, 
действующего под патронатом властей.

Среди тех, кто решительно осуждал колониа-
лизм и империализм, не было ни одного сепаратиста 
из российских регионов. Организаторы мероприя-
тия сделали вид, что их просто нет в природе, что 
тема эта для России неактуальна. 

Блажен, кто верует. Но у российских полити-
ков, российских правоохранительных органов и 
российских судов другое мнение. Иначе почему в 
Уголовном кодексе РФ с мая прошлого года появи-
лась статья 280.1, которая обещает за «публичные 
призывы к осуществлению действий, направлен-
ных на нарушение территориальной целостности 
Российской Федерации», в лучшем случае штраф 
от 100 тысяч до 300 тысяч рублей, а то и лишение 
свободы на срок до 4 лет. Если же призывы делались 
«с использованием СМИ либо электронных или 
информационно-телекоммуникационных сетей 
(включая Интернет) — штрафом не отделаешься: 
или до 480 часов обязательных работ, или лишение 
свободы на срок до пяти лет...

Авторы законопроекта, коммунисты во главе 
с Геннадием Зюгановым, в пояснительной записке 
к законопроекту напоминали про то, что одним из 
основных признаков государства является целост-
ность его территории, и ссылались на Декларацию 
о принципах международного права, принятую 24 
октября 1970 года Генеральной Ассамблеей ООН, 
где говорится: «Каждое государство должно воз-
держиваться от любых действий, направленных на 
частичное или полное нарушение национального 
единства территориальной целостности любого 
другого государства или страны», а в действиях 
государств «ничто не должно истолковываться 
как санкционирующее или поощряющее любые 
действия, которые вели бы к расчленению или к 
частичному или полному нарушению территори-
альной целостности или политического единства 
суверенных и независимых государств, соблю-
дающих в своих действиях принцип равноправия 
и самоопределения народов». 

Статья не «спящая». Дела возбуждаются, и при-
говоры выносятся. Недавно за публичные призывы 
к сепаратизму получил 3 года лишения свободы 
руководитель Татарского общественного центра 
из Набережных Челнов Рафис Кашапов. 

...Сотрудники спецслужб, работающие на нас, 
— всегда разведчики. А сотрудники спецслужб, ра-
ботающие «на них», — конечно же, шпионы. Сепара-
тисты в других странах (тех, на которых мы обижены, 
или тех, пути с которыми у нас разошлись) — «борцы 
за независимость, с колониализмом, империализ-
мом и глобализмом», а сепаратисты в России — экс-
тремисты, по которым плачет тюрьма. 

Такова реальная политика. А взаимные об-
винения в «двойных стандартах» или «двойной 
морали» — лишь одно из некрасивых правил этой 
некрасивой игры. 

«Белых и пушистых» здесь нет.
И не стоят абсолютно никаких эмоций — ни 

презрения, ни негодования, ни возмущения — все 
слова про «двойные стандарты», произносимые 
министрами иностранных дел, президентами и 
прочими политиками из любой страны мира.

 Марина ОЗЕРОВА. 
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КТО ОТРАВИЛ ЖИРИНОВСКОГО?

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР
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К популярному флешмобу, 
в ходе которого люди с 
удовольствием выклады-
вают в Сеть свои фотогра-
фии 90-х годов (в послед-
ние дни этим «заболело» 
буквально все интернет-
сообщество), подключи-
лись и медийные лица. 
Разумеется, их фотографии 
четвертьвековой давности 
вызывают особенный инте-
рес. Так, ближайшая подруга 
Аллы Пугачевой Алина Редель 
выложила свое совместное 
фото с Примадонной за 
праздничным столом. Обе 
дамы в отличном настроении 
позируют фотографу. На-
помним, в 90-е годы Пугачева 
вела активную творческую 
жизнь и даже не ожидала от 
себя, что в 1994 году доста-
точно спонтанно согласится 

стать женой Филиппа Кирко-
рова. Вторая фотография, да-
тированная сентябрем 1993 
года, появилась в аккаунте 
Татьяны Юмашевой. На нем 
запечатлена группа людей, в 
числе которых Борис Ельцин 
с Мстиславом Ростроповичем 

и Галиной Вишневской. Дочь 
президента на этой фото-
графии — в черной юбке и 
довольно простенькой коф-
точке. Фотография сделана в 
Барвихе. До расстрела пар-
ламента в Москве оставались 
считаные дни. 

Агент британской се-
кретной разведыватель-
ной службы М16 найден 
мертвым в своей лондон-
ской квартире при крайне 
загадочных обстоятель-
ствах, сообщила газета 
Independent. Обнаженное 
тело разведчика было обна-
ружено в закрытом дорож-
ном саквояже, в окружении 
многочисленных париков и 
предметов женской одежды 
на внушительную сумму. Как 
выяснилось, мужчина до-
статочно давно выдавал себя 

за даму. Полиция, рассле-
дующая смерть, выясняет, 
работал ли агент под при-
крытием или был трансвести-
том в рамках своей личной 
жизни и погиб в результате 
секс-игры. «Мне слабо 
верится в то, что с какими-то 
разведывательными целями 
мужчина длительное время 
прикидывался женщиной, 
— комментирует сексолог 
Инна ЛЕВКОВИЧ. — Мужчи-
не безупречно притворяться 
женщиной в течение длитель-
ного времени можно, только 

если он ни с кем не общает-
ся. Не получится скрыть од-
новременно и телосложение, 
и тональность голоса, и стиль 
поведения. Прикинуться 
трансвеститом, надо сказать, 
не проще, если не сложнее 
— если предположить, что 
для какой-то спецоперации 
нужно было войти в доверие 
к трансвеститу, играющий 
его агент должен быть очень 
хорошим актером и знать 
не понаслышке образ жизни 
этого достаточно закрытого 
сообщества».

Снимок, публикуемый 
в «МК», вчера получен из 
Пуэрто-Рико.

Там на побережье Ат-
лантического океана утром 
20 сентября по московскому 
времени поднят последний 
верхний парус памятника Ко-
лумбу «Рождение Нового Све-
та». Этот фрагмент пьедеста-
ла выполнен из меди и весит 
60 тонн. Тем самым монумент 
достиг заданной высоты 126 
метров и значительно пре-
взошел статую Свободы. По 
этому поводу экс-президент 
США Буш-старший, увидев 
модель памятника в москов-
ской мастерской Зураба Це-
ретели, высказал сомнение, 
что такой Колумб окажется 
выше статуи Свободы. «Я 
ответил Бушу, что сначала 
открыли Америку, и только 
потом пришла в Новый Свет 
свобода, и этим его убедил, — 
рассказал «МК» скульптор 
Зураб ЦЕРЕТЕЛИ. — После 
завершения пьедестала по-
ставим на место Колумба и 
три каравеллы. Тогда еще раз 
полечу в Пуэрто-Рико».

К 14 годам лишения свобо-
ды был приговорен Мос-
горсудом экс-сотрудник 
ГРУ Геннадий Кравцов за 
то, что передал Швеции 
информацию о деятель-
ности российской косми-
ческой разведки. По словам 
самого Кравцова, он не 
совершал того, в чем его об-
виняют, а просто намеревался 
устроиться в Швеции на ра-
боту. Работать он собирался 

в одном из разведывательных 
подразделений математиком-
программистом. В России, бу-
дучи сотрудником ГРУ ВС РФ, 
Кравцов занимался обработ-
кой данных радиоперехватов. 
О задержании Кравцова стало 
известно 6 февраля. По вер-
сии следствия, экс-сотрудник 
разведки совершил госиз-
мену, отправив свое резюме 
по электронной почте на сайт 
радиотехнического центра 

министерства обороны Шве-
ции. В своем резюме Кравцов 
разгласил сведения о косми-
ческом аппарате «Целина-2», 
который предназначается для 
радиотехнической разведки, 
и данные о своей должности. 
В ФСБ РФ отметили, что пере-
данные Кравцовым сведения 
«составляют государственную 
тайну со степенью секретно-
сти «секретно» и «совершенно 
секретно».

В Лос-Анджелесе в 67-й 
раз вручили телевизи-
онную премию «Эмми». 
Абсолютным рекордсме-
ном по числу наград 
стала «Игра престолов»: 
из своих 24 номинаций 
она отхватила 12. Попу-
лярный фильм, основанный 
на романе-фэнтези «Песнь 
Льда и Пламени» Джорджа 
Мартина, признан «Лучшим 
драматическим сериалом». 
Отхватил свою статуэтку и 
«маленький актер» Питер 
Динклэйдж, сыгравший 
роль Тирона Ланнистера. Он 
признан «Лучшим актером 
второго плана в драматиче-
ском сериале». Лидировала 

«Игра престолов» и в таких 
важных номинациях, как 
«Лучший сценарий» (а напи-
сал его сам Джордж Мартин) 
и «Лучший режиссер» (Дэвид 
Наттер). А вот «Лучшим 
комедийным сериалом» стал 
«Вице-президент»; испол-
нившая в нем роль сенатора 
Селины актриса Джулия 
Луис-Дрейфус названа «Луч-
шей актрисой комедийного 
сериала». Из крупных акте-
ров, активно работающих в 
большом кино у серьезных 
режиссеров — таких, как 
Джим Джармуш и Уэс Андер-
сон, — замечен Билл Мюррей 
в мини-сериале «Что знает 
Оливия?». Он стал «Лучшим 
актером второго плана в 
ограниченном проекте или 
телевизионном фильме».

Премьер-министр Дмитрий Медведев под-
писал распоряжение по строительству участка 
железной дороги Журавка — Миллерово в об-
ход Украины. Для этого будет возведено 7 стан-
ций: Зайцевка в Воронежской области, Сергеевка, 
Сохрановка, Кутейниково, Виноградовка, Колодези 
и Боченково в Ростовской области. Кроме того, 
планируется провести реконструкцию станции Жу-
равка Юго-Восточной железной дороги. Стоимость 
проекта — около 55 млрд рублей. Ожидается, что 
строительство нового участка завершат до 2018 
года, а поезда по нему будут ходить со скоростью 
до 160 км/ч. Впрочем, эта дорога уже строится. В 
частности, силами Железнодорожных войск.

Ровно год назад, одно-
временно со стартом 
стратегических командно-
штабных учений «Вос-
ток-2014», Минобороны 
России открыло офи-
циальные страницы 
в Facebook, Twitter, 
Instagram, видеохостинге 
YouТubе. С появлением офи-
циальных представительств 
оборонного ведомства в 
социальных сетях россий-
ская и зарубежная аудитория 

приобрела современный и 
защищенный от необъектив-
ности канал поступления 
оперативной информации 
об армии России. Именно 
в официальных аккаунтах 
Минобороны первыми 
появились эксклюзивные и 
высококачественные изобра-
жения перспективных боевых 
машин «Армата», «Курганец» 
и «Бумеранг», эксклюзив-
ное видео запуска ракеты 
«Ангара-А5». За год было 

размещено более 8000 со-
общений, 15 000 фотогра-
фий и 1500 видеороликов 
из всех регионов России и 
более чем 20 стран мира. 
Сообщения о внезапных 
проверках боеготовности, 
масштабных учениях, в том 
числе международных, не-
изменно вызывают большой 
интерес как российских, так 
и зарубежных пользователей. 
А постоянных подписчиков 
сейчас более 100 тысяч.

МИНОБОРОНЫ РОССИИ ПРОВЕЛО ГОД В СОЦИАЛЬНЫХ СЕТЯХ

КОЛУМБ ПОД 
ПАРУСАМИ 

СТАЛ САМЫМ 
ВЫСОКИМ 

ПАМЯТНИКОМ 
чЕЛОВЕКУ

АЛЛА ПУГАчЕВА И БОРИС ЕЛЬЦИН ПОКАЗАЛИСЬ ИЗ ПРОШЛОГО 

ПОГИБШИЙ БРИТАНСКИЙ ШПИОН ОКАЗАЛСЯ ТРАНСВЕСТИТОМ

«ЭММИ» ВЫБРАЛА «ИГРУ ПРЕСТОЛОВ»

МЕДВЕДЕВ ОДОБРИЛ  
СТРОИТЕЛЬСТВО ДОРОГИ  
В ОБХОД УКРАИНЫ

ЭКС-РАЗВЕДчИКУ КРАВЦОВУ ВЫНЕСЛИ ПРИГОВОР

ap

Kr
em

li
n

.r
u

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ



Прошедшие выборы дали надежду. До 
них было ощущение, что оттепель невозможна, 
ситуация зависла, как в «Матрице», несмотря 
на кризис и явное исчерпание возможностей 
действующей системы. Но единый день голо-
сования показал, что общество не потеряло 
духа свободы, а власть не всесильна.

Впервые за много лет нас ждет второй тур 
на губернаторских выборах. Не ахти какое со-
бытие по мерках современной демократии, но 
для нас — настоящая сенсация. Действующий 
губернатор, зачем-то пошедший на досроч-
ные выборы, не удержал ситуацию. Общество, 
прежде всего горожане, сплотилось вокруг 
кандидата от оппозиции. По столице региона 
— Иркутску — отрыв получился почти в два раза 
(30,56% и 55,26%). 

И это не в одном регионе. Города действую-
щая власть решительно проиграла. «Победив-
ший» в Амурской области губернатор едва пере-
валил за 50% по региону, притом что в самом 
Благовещенске у него всего 30%, тогда как у его 
ближайшего оппонента — 45,19%, а у третьего 
кандидата — 18,24% (итого у них в совокупно-
сти — 63%). Непосредственно в Йошкар-Оле 
губернатор (также едва победивший в первом 
туре после того, как неудачно пошутил) набрал 
37,33%, тогда как кандидат от КПРФ — 39,03%. 
Во многих регионах, где вроде бы успешно по-
бедили действующие губернаторы, заметен 
отрыв городских результатов от общерегио-
нальных — в пользу оппозиции. В Тамбове он 
около 15%, в Калининграде — 16%, Архангель-
ске — 12%, Калуге — 9% и т.д. Это, очевидно, 
тенденция. Она же в полной мере проявилась 
на городских выборах, где единороссы взяли 
большинство только за счет одномандатников 
(это большинство выглядит совсем нелепо на 
фоне результатов по единому округу).

Феномен «рассерженных» горожан вновь 
возрождается? По сути, он и не исчезал. Было 
время апатии, потом недолгий крымский период 
надежд. Но кризис и застой, неспособность 
власти вести успешную внешнюю политику 
и провести внутренние реформы сказались. 
Экономика, находящаяся в куда более глу-
боком кризисе, чем в 2008 году, уперлась в 
политическую систему. Ручное управление, 
непрофессионалы, подобранные по принципу 
личной близости и лояльности, избыточная 
бюрократия, привыкшая сибаритствовать на 
нефтегазовых потоках, — все это блокирует лю-
бую возможность перемен. «То, что очерствело 
— не оживет»: система стала заложником своей 
собственной железобетонности.

Очевидно, власть теряет очки. А избира-
тели ищут альтернативу, пока голосуя за ярких 
кандидатов от оппозиции и за системные партии 
(несистемные поддержку в регионах не за-
воевали). Это на данный момент определяет 
старт думской кампании — как кампании из-
бирательной. И уличной.

Ближайший период дает шансы. Обще-
ству необходимо найти возможность объеди-
ниться, выйти на политическое поле как само-
стоятельному игроку. И это не только выборы 
и не только массовые акции. Нужно понять, как 
изменить систему, вся активность должна быть 
подкреплена программно. Потому что видение 
устройства страны у нас всегда шло сверху, а 
теперь пора сформировать его снизу.

Ниже попробуем порассуждать на эту тему, 
наметить некоторые ориентиры.

Стратегическая проблема нашей страны 
не в лицах. На данный момент она в ее поли-
тическом, конституционном устройстве. Имен-
но оно позволило возродиться пресловутому 
моноцентризму, новой номенклатуре и почти 
монархическому — и притом крайне неэффек-
тивному, компрадорскому — авторитаризму. А 
они в свою очередь привели к застою и усугу-
били нынешний кризис.

Если мы хотим что-то изменить, то нам 
надо менять систему. Не тяп-ляп, по учебнику 
конституционного права зарубежных стран, 
как в 1990–91-м, а путем длительной тонкой 
настройки. Эту развилку нам не пройти, хо-
тим мы того или нет. Простая смена лиц будет 
снова и снова возвращать нас к автократии со 
всеми ее рисками. И первый из них, в условиях 
нарастающего отставания от развитых стран, 
— деградация уже не только институтов госу-
дарства, но и всей страны.

Итак, как должна быть выстроена систе-
ма, чтобы она могла работать — эффективно 
и долго?

Первое, что нужно сделать — это разгру-
зить институт президента. Он и есть основная 
проблема системы, наши главные политические 
«грабли».

Нужно разделить президентскую и ис-
полнительную власть. Именно последняя дает 
президенту силовой, финансовый, администра-
тивный ресурс, с помощью которого он легко 
ломает другие ветви власти.

Выходом является парламентское пра-
вительство — и федеральное, и в регионах. 
Собственно, прошедшие выборы показали 
востребованность коалиций: на них вторые-

третьи кандидаты набрали почти половину 
голосов избирателей. Это, очевидно, требует 
диверсифицированного представительства. 
Проведенное в феврале социологическое 
исследование показало, что общество этот 
формат поддерживает (56% высказались за 
коалиционный кабинет).

Однако очевидно, что такое правительство 
сможет работать, только если у нас будут а) сво-
бодные выборы и б) адекватные партии. И тут мы 
возвращаемся по кругу назад: пока президенту 
и его структурам подчинена по вертикали вся 
власть, у него — административный ресурс, а 
с его помощью он контролирует и выборы, и 
партии. Плюс — партии мало кому интересны, 
пока они просто шумят в Думе. 

Значит, нет смысла ждать, пока выборы 
станут свободными, а партии «подрастут». 
Этого мы, я боюсь, не дождемся никогда. Все 
должно происходить одновременно: парла-
ментское правительство усиливает партии, 
оно же разгружает администрацию, ослабляет 
административный ресурс как политический 
инструмент на выборах. 

При этом, чтобы партия власти не захватила 
кабинет и не преподнесла его на блюде обратно 
президенту, предлагается в качестве временной 
меры ввести квотный принцип формирования 
правительства — пропорционально мандатам в 
Думе. После того как партии трансформируют-
ся, этот порядок можно будет отменить.

То, что предлагается — едва ли не един-
ственный сценарий, дающий надежду. Страны, 
у которых не было демократических традиций и 
сильных партий, смогли уйти от моноцентриз-
ма именно путем перераспределения власти, 
специально выстроенной системы сдержек и 
противовесов. Германия начала 1940-х была 
страной, которую называли угрозой свободному 
миру, а уже через пару десятилетий она стала 
одним из его лидеров. Япония 1940-х пред-
ставляла собой авторитарное, монархическое 
государство, однако конституционные реформы 
изменили это, и пускай не сразу, но в стране 
сформировалась оппозиция, способная по-
беждать. В Восточной Европе реформа власти 
дала вполне жизнеспособные демократии.

Однако только парламентского кабинета 
недостаточно. В 1990-е у нас была оппози-
ционная Дума, но она не сильно связывала 
Ельцину руки. Значит, нужны следующие шаги: 
из Конституции исключить все положения (ст. 
80 и др.), дающие президенту статус «гаранта» 
и лица, определяющего основные направления 
внутренней и внешней политики. А также право 
издавать указы в обход законов. Пусть политику 
определяет парламент и сформированное им 
правительство. У президента должно остать-
ся право вето, право принятия мер в случае 
парламентских кризисов, а также полномочия 
верховного главнокомандующего (при этом 
силовой блок нужно поставить под двойной 
контроль — и президента, и парламента).

Нужно менять и механизм преемничества 
на случай досрочной отставки президента. Нуж-
но, чтобы в случае вакансии президентского 
кресла временного президента до выборов 
определял парламент — совместным решени-
ем обеих палат. Только так мы уйдем от таких 
явлений, как тандемократия, передача власти 
«по наследству» и т.п. При этом с уходящего 
президента нужно снять избыточную непри-
косновенность, делающую его неподсудным 
до конца жизни.

Следующая задача — Совет Федерации. 
Сейчас, при послушной Думе, он спит, однако 
немедленно проснется, как только нижняя па-
лата оживет. Чтобы сенат не стал инструментом, 
блокирующим Думу, его также необходимо 
реформировать.

Предлагается выбирать Совет Федерации 
прямыми выборами от регионов, причем разне-
сти сенатскую и думскую кампании по времени. 
Возможен механизм регулярной частичной 
ротации сената (например, раз в два года при 
шестилетнем сроке полномочий), чтобы он от-
ражал актуальный расклад политических сил и 
этим дополнял Думу. 

После реформы Совету Федерации могут 
быть переданы некоторые полномочия, сейчас 
сконцентрированные у президента, — напри-
мер, право назначения референдума. Также 
пусть сенаторы согласовывают назначение 
высшего командования силовых структур.

Чтобы защитить думскую оппозицию, надо 
закрепить положение, препятствующее произ-
вольному лишению депутатских мандатов по 
решению парламентского большинства.

Очевидно, власть по своей воле не пойдет 
на подобные реформы. Но это отнюдь не значит, 
что их не может быть — и в этом я в корне не 
согласен с теми, кто говорит о невозможности 
ни эволюции, ни революции — особенно после 
прошедших выборов. Системное воздействие 
на власть и готовность обновить политический 
строй многое могут сделать, главное — не бо-
яться и действовать согласованно, не идя на 
компромиссы, какими бы заманчивыми они 
ни казались.

ВЛАСТЬ ТЕРЯЕТ ОЧКИ
СЕГО ДНЯ
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ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА В «МК»!
22 сентября, во вторник, в 14.00 в пресс-центре «МК» состоится пресс-
конференция руководителя Федерального агентства лесного хозяйства Ивана 
Валентика.

В каком состоянии находятся леса и лесные хозяйства? Как решаются вопросы подготовки 
кадров лесной отрасли? Станет ли новый закон «Об учете древесины» революцией в развитии 
лесоуправления и борьбы с лесным браконьерством? Каковы результаты контроля за порядком 
учета древесины и сколько было поймано нарушителей? Каковы перспективы развития экспорта 
круглого леса?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.
Вход только для представителей СМИ при предъявлении паспорта и пресс-карты, 

подтверждающей принадлежность журналиста к СМИ, от которого он аккредитован.

ДЖЕМИЛЕВ 
И ЧУБАРОВ 
ЗАБЛОКИРОВАЛИ 
КРЫМСКИХ ТАТАР
Остальные жители полуострова 
пока не заметили отсутствия 
украинских товаров

Пошел второй день блокады Крыма, раз-
рекламированной лидерами меджлиса 
— Мустафой Джемилевым и Рефатом 
Чубаровым. Бетонные блоки и шипы на 
дорогах, палатки на обочинах. А фуры 
все же понемногу проезжают через эти 
кордоны. Говорят, секрет в том, что 
лидеры меджлиса и «Правого сектора», 
запрещенного в России, нашли способ, 
как одновременно с пиар-акцией по-
полнить бюджеты своих группировок. За 
дополнительную плату они пропускают 
грузовики с товаром в Крым... 

 Как только акция была анонсирована, хер-
сонские и николаевские бизнесмены заявили, 
что снесут фурами любые заграждения при 
попытке украинских властей блокировать по-
ставки их товаров в Крым. И все же движение 
удалось притормозить на двух пунктах пропуска: 
«Джанкой»—«Чонгар» и «Перекоп»—«Чаплинка». 
Лишь на КПП «Армянск» раз в несколько часов 
проезжает грузовик, с успехом отбившийся от 
украинских активистов. Руководитель россий-
ской смены КПП «Армянск» Сергей Говорухин 
рассказал: «Движение грузовиков существенно 
замедлилось. Украинская сторона через свои 
пункты пропускает 1–2 фуры в час. Раньше про-
пускали примерно по 5–6 грузовиков в час. Но при 
этом мы видим, что движение в сторону Крыма 
осуществляется». 

Через пункт «Джанкой» грузовики не про-
езжают. Там ночью была осуществлена попытка 
прорыва. Фура, в которой начали портиться по-
мидоры, пошла на штурм. Украинский журналист 
описал это так: «Атака помидоров. Есть проколы 
в акции. Фура с помидорами мимо кладбища в 
Чонгаре по проселочной дороге прорвалась к 
контрольно-пропускному пункту...»

Помимо предпринимателей, которые не 
согласны с блокадой, сами крымские татары 
решили выразить свое недовольство происходя-
щим. 20 сентября активисты крымскотатарского 
движения провели акцию у стен дома самого 
Мустафы Джемилева в Бахчисарае. А у здания 
автотранспортного предприятия «СимСитиТранс», 
которое находится в собственности Ленура Ис-
лямова, крымскотатарская молодежь растянула 
баннер с надписью: «Позор американским при-
хвостням». На самом же плакате был изображен 
кадр из фильма «Кавказская пленница», где Трус, 
Балбес и Бывалый перекрывают дорогу перед 
автомобилем. 

 А пока лидеры меджлиса за дополнительную 
плату пропускают украинские фуры, со стороны 
России через Керченскую переправу беспере-
бойно приходят продукты из Краснодарского 
края и других регионов России. Глава республики 
Сергей Аксенов заявил, что Крым не заметит 
последствий продовольственной блокады, по-
скольку доля украинских товаров составляет 5%. 
Но сами крымчане говорят, что 20–25% товаров в 
магазинах — украинского производства. За не-
сколько дней до начала акции торговцы взвинтили 
цены. Пока в среднем на полуострове на 20% 
подорожали овощи и фрукты. 

Предприниматель Рефат Сейт-Умеров из 
Симферополя сетует:

— Я торгую херсонскими овощами не первый 
год. Как теперь мне кормить семью, если я не 
смогу завезти в Крым свой товар?

 Торговец яблоками Владимир Белозеров 
из Евпатории рассказывает, что все же будет 
пытаться завезти товар на полуостров:

— Я все равно поеду в Херсон за товаром, 
ведь это мой единственный хлеб. Не знаю, полу-
чится ли провезти, но буду проситься, ведь там, 
по ту сторону, тоже стоят люди, такие же, как мы. 
Они обязаны нас понимать. 

Крымский политолог, заместитель главы 
общественной палаты Крыма Александр Форман-
чук полагает, что больше всего блокада затронула 
как раз крымских татар на полуострове. «Они в 
большинстве своем предприниматели, занимаю-
щиеся поставками из Херсонской области овощей 
и фруктов. Именно поэтому они не поддержали 
украинскую продовольственную блокаду и вместе 
с ней своих бывших лидеров Рефата Чубарова 
и Мустафу Джемилева. Что касается крымских 
торговых сетей, то они успешно за полтора года 
переориентировались на российский торговый 
рынок. Так что и супермаркеты, и рынки в Крыму 
вряд ли опустеют». 

Екатерина ВРУБЛЕВСКАЯ, «МК в Крыму»,
Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Бизнесмен Александр Зарубин, 
который сейчас попал в поле зрения 
правоохранительных органов в 
связи со следствием по делу главы 
Коми Вячеслава Гайзера, хорошо 
известен и как медийное лицо. 
В частности, он был мужем знаменитой 
Лолиты Милявской. В связи с этим 
обстоятельством, хотя бывшие 
супруги не живут вместе уже добрых 
шесть лет, имя певицы сегодня не 
сходит со страниц СМИ. Открытые 
источники утверждают, что этот 
брак в свое время был совершен по 
расчету и завязан на финансовой и 
медийной составляющей. Однако, как 
выяснил «МК», подобные утверждения 
совершенно не соответствуют истине. 
О своих отношениях с Александром 
Зарубиным и о том, какой он человек в 
глазах близкой ему женщины, Лолита 
рассказала нашему изданию.

— Мы с Сашей много через что прошли 
вместе, и я много чем ему обязана. Я в жизни 
не говорила фразы, которую мне сегодня при-
писывают: дескать, он был единственный из моих 
мужей, который вложился в меня материально. 
В первую очередь наши отношения скрепляли за-
бота, тепло и отношение к моему ребенку. Моей 
дочери в тот момент был поставлен очень се-
рьезный диагноз — отслоение сетчатки, и никто, 
кроме Саши Зарубина, включая отца девочки, 
который записан в ее свидетельстве о рождении, 
не озаботился вопросом спасения ее зрения. 
Только Саша взял мою маму и отвез ее с ребен-
ком в Германию, пока я была на гастролях, до-
бился, чтобы ребенка обследовали там и начали 

лечить. И пока, слава богу, у моей девочки все 
сегодня хорошо. И у меня много теплых, 
связанных с ним воспоминаний. Но 
я никогда не жила на его деньги, 
не было между нами догово-
ренности, что он мне за что-то 
платит. Это глупость! Потому 
что я была его женой. Да, 
он делал мне подарки, и я 
в ответ всегда делала ему 
подарки, это мой принцип 
вообще в браке с мужчи-
нами. Я всегда так себя 
вела и линию поведения 
не поменяла.

— Лолита, вы реши-
тельно отрицаете фиктив-
ность ваших отношений, то 
есть ваш брак был абсолютно 
полноценным во всех отношениях, 
я правильно вас поняла?

— Учитывая, что в наших, как говорят, 
«фиктивных» отношениях был выкидыш на 
третьем месяце моей беременности, этот 
вопрос излишен. Меня, правда, такое предпо-
ложение глубоко задевает и ранит.

— Ваша свадьба с Александром Заруби-
ным в свое время была абсолютно закрытым 
мероприятием, что также породило массу 
слухов.

— По поводу свадьбы, то есть той информа-
ции, что якобы с моей стороны было мало при-
глашенных, — вы знаете, у меня друзей немного. 
Скажем, Таня Овсиенко, она тоже мне много в 
жизни сделала, не материального, нет, чисто 
человеческого. Иосиф Кобзон. Были другие мои 
коллеги, но у меня их мало, близких. Остальные 
мои друзья неинтересны СМИ, потому что никому 
не известны. И не стоила эта свадьба «миллион 

долларов», как сегодня утверждают. Это абсо-
лютные домыслы. Саша мне не говорил, сколько 
она стоила, но я могу сказать честно6 по тем 
временам за миллион долларов можно было всех 
гостей отвезти в Монако и там гулять. А охраняли 

ее потому, что папарацци, как обычно, что 
в гроб с камерами, что в рот. Поэтому 

нормальным было решение сде-
лать так, чтобы папарацци не по 

делу не шастали с техникой 
между гостями. 

— Вы говорили, что 
он вам делал подарки. 
Какие например?

— Утверждают, что он 
мне подарил «Феррари-
Мазерати», — где, кто ви-

дел такую машину? Он мне 
подарил маленькую «Мазе-

рати», которая совершенно 
не является эксклюзивной, и 

ничего такого выдающегося в 
ней нет, существуют машины и 
намного дороже. Но этот пода-
рок — да, он есть, авто до сих пор 
живет у меня в гараже.

Потом квартира, что якобы 
в двух шагах от Кремля, про ко-

торую тоже говорят, дескать, есть 
у меня такая, Зарубин подарил. Где, 

кто ее видел? Какая квартира? Он подарил мне 
квартиру у метро «Таганская», этот район со-
вершенно не является элитным. И по ней у меня 
три с половиной года идут суды с ТСЖ. Его еще 
при покупке этой квартиры обманули с метра-
жом, он заплатил за лишние 20 метров. Такое вот 
было мошенничество со стороны застройщиков. 
И с этой квартирой у меня большие проблемы, 
но не из-за того, что он ее подарил, а из-за того, 
что это не элитный дом, он рушится все время, 
его строили какие-то непонятные гастарбайте-
ры. И эту совершенно неэлитную недвижимость 
Саша мне купил через год после того, как я ушла 

со своим имуществом. Я осталась при своем, а 
он при своем, я ничего от него не требовала и не 
просила, хотя Саша в сто раз был обеспеченнее 
меня. И вот, наверное, за такое мое поведение, 
несмотря на то что мы не общались, Саша мне 
подарил жилье. Потому что у меня мечта была — 
квартира с балконом, чтобы можно было нор-
мально сушить белье. А не то что у меня сейчас 
есть, где я не знаю, как установить сушку. Вот и 
все. Обычная человеческая история, ни грамма 
аффективности, ни грамма фальши. 

— Вы обмолвились, что не общались по-
сле развода. Разве расставание прошло столь 
болезненно? Все говорят о ваших якобы со-
храненных дружеских отношениях.

— Про меня в связи с Сашей много бреда 
говорят. И в эти дни вообще просто как с цепи 
сорвались. Уже позвонили, спросили, не было 
ли у меня любовной связи с Гайзером, которого 
я знать не знаю! С ума все посходили! А с Сашей 
мы расстались на очень звенящей ноте, оба были 
в депрессии, я сто раз пожалела о своем решении. 
После развода он со мной не общался пять лет, 
мы только недавно друг другу «здрасьте» сказали, 
случайно встретившись.

— Лолита, сегодня у Александра Зару-
бина сложное положение, и его сейчас будут 
многие оценивать и в человеческом плане 
тоже. Что вы можете про него сказать как быв-
шая жена и просто как близкий человек? 

— Ничего плохого об этом человеке я сказать 
не могу, потому что ни разу за пять лет жизни я в 
нем не разочаровалась, это Человек с большой 
буквы. Он много что сделал в жизни для других. 
Включая фонд для детей, больных раком, только 
про него никто не знает, Саша это нигде не ре-
кламирует. И что бы ни происходило дальше, я 
от человеческого отношения к нему никогда не 
откажусь. Даже если докажут, что Александр 
Зарубин был в чем-то виноват.
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ВАЖНОВАЖНО

 В понедельник официальный пред-
ставитель СК РФ Владимир Маркин 
заявил, что Александр Зарубин будет 
объявлен в розыск как один из глав-
ных фигурантов уголовного дела о 

коррупции в Коми.
Татьяна ФЕДОТКИНА.

Ситуацию с масштабной зачисткой 
руководства Коми, а за полгода до 
этого губернатора Сахалина Хороша-
вина в стане политологов связали с 
непростой участью добывающих ре-
гионов, приносящих в бюджет страны 
основные доходы. Главам «нефте-
носных» и «золотоносных» областей 
порекомендовали быть на стреме, 
поскольку и их вскоре может коснуть-
ся карающая рука правосудия.

Однако, если разобраться, то чистка в 
Коми — это скорее финал драмы, чем ее на-
чало. С 2010 года все мало-мальски значимые 
«добывающие» субъекты поменяли свое ру-
ководство не без подачи Кремля. Началось 
все с практически неприкасаемых до этого 
республик — Башкирии и Татарстана. Причем 
если Минтимер Шаймиев ушел достойно, без 
скандала, то в Башкирии без показательных 
«масок-шоу» не обошлось. Главу региона Мур-
тазу Рахимова пришлось попугать уголовным 
делом против его сына Урала Рахимова. 

Смена власти в другом богатом на недра 
регионе — в Ханты-Мансийском АО — в том 
же, 2010 году также не обошлась без «тонких 
намеков» действующему на тот момент главе 
Александру Филипенко, который намеревал-
ся составить конкуренцию креатуре Кремля 
Наталье Комаровой во время очередного 
переназначения. За месяц до истечения его 
полномочий прокуратура возбудила дело на 
его ближайшего соратника — мэра Нефтею-
ганска Виктора Ткачева. А затем в розыск был 
объявлен заместитель губернатора Владимир 
Карасев. У пришедшей ему на смену Натальи 
Комаровой пока проблем с законом нет. Не 
далее как 13 сентября она была избрана на 
свой пост местными законодателями.

В Удмуртии, также относящейся к «не-
фтяному поясу», замена многолетнего главы 
Александра Волкова на Александра Соловьева 
состоялась год назад — 22 сентября 2014 года. 
Во времена правления Волкова республика 
уверенно входила в пятерку самых коррумпи-
рованных. Наверное, поэтому ушел он тихо, 
без особого сопротивления. В тот же период 
произошла замена в рядах руководства Не-
нецкого АО, который называют «северным 
Кувейтом». Игорь Федоров, руководивший на 
тот момент регионом, был заменен на своего 
ярого оппонента Игоря Кошина. 

Так что на данный момент все основные 
битвы «за недра», похоже, завершены. Но 
нельзя не отметить одну тенденцию: до 2015 
года смену власти в регионах предпочитали 
проводить по-тихому — либо делая главам 
регионов выгодные предложения, либо за-
пугивая уголовным делом, но не доводя до 
крайности. С этого года все изменилось: 
проштрафившихся губернаторов убирают 
жестко, бескомпромиссно. Видимо, с нача-
лом экономического кризиса время мягких 
мер прошло. Теперь зарвавшихся глав будут 
карать показательно, дабы остальные всегда 
держали в уме: «сколь веревочке не виться». 
Причем касается это не только глав добы-
вающих регионов. Просто у тех — размах 
изначально шире, поэтому и бумеранг бьет 
их сейчас больнее. 

Елена ГАМАЮН.

«В БРАКЕ С ЗАРУБИНЫМ Я ПОТЕРЯЛА РЕБЕНКА»

В том, как прав был Дмитрий Медведев, заявивший в 
свою бытность президентом, что «свобода лучше, чем 
несвобода», можно убедиться, посмотрев на эти две 
фотографии Вячеслава Гайзера.

Лолита откровенно рассказала «МК» о своей совместной жизни 
с одним из подозреваемых по делу главы Коми

ПОСАДКИ  
В РЕСПУБЛИКЕ —  
НЕ НАЧАЛО 
ДРАМЫ, А ФИНАЛ
Добывающие регионы уже 
почти все «зачищены»

АНЕКДОТ ДНЯ
Приходит к очередному губернатору спец-
группа СКР его арестовывать. Врываются 
в кабинет и начинают обыск. Взламывают 
огромный сейф — а там набор пластиковых 
ручек BIC. Взламывают следующий сейф — 
там двое старых часов «Полет». С помощью 
подрывников вскрывают сейф невероятных 
размеров, вмурованный в стену: там — до-
кументы на моторную лодку. Все в шоке, из-
виняются перед губернатором, Первый канал 
срочно выпускает о нем хвалебный сюжет. 
Когда все уже расходятся, разжалованный 
и уволенный начальник следственной груп-
пы подходит к губернатору и спрашивает: 
«Мужик, уже все равно дела не будет. Но 
информация-то о том, что ты очень много 
берешь, у нас точная была. В чем дело? Где 
все?» Губернатор помялся, осмотрелся и шеп-
чет бывшему следователю на ушко: «Мужик, 
понимаешь, у меня единственное хобби — я 
платиновые сейфы коллекционирую».

По словам источников в правоохрани-
тельных органах, оперативная разработка в 
отношении Гайзера началась в 2011 году, после 
того как сыктывкарская лесопромышленная 
компания не смогла вернуть кредит одному из 
системообразующих банков России. За про-
шедшие четыре года были вскрыты незаконные 
схемы по отчуждению долей в региональных 
госпредприятиях, схемы преднамеренных бан-
кротств, а также незаконная приватизация таких 
разноплановых предприятий как, например, 
молокозавод, завод железобетонных изделий, 
хлебокомбинат и комбинат по производству 
фанеры, а также нескольких предприятий ЖКХ 
Коми. Как говорят, показания на Гайзера дал 
один из вице-премьеров правительства Респу-
блики Коми, а затем ниточка вывела на других 
предполагаемых участников ОПГ.

«У меня очень плохо связывается образ 
Гайзера с подобными обвинениями. Для нас 
это было полной неожиданностью, как гром 
среди ясного неба. В конце концов в ближайшее 
время с него вообще могут снять все обвинения 
и освободить из-под стражи. Давайте не будем 
забывать, что у нас есть презумпция невино-
вности», — сказал «МК» глава «Справедливой 
России» в Коми Алексей КАНЕВ.

Впрочем, узнав об аресте «правящей эли-
ты», хотя и удивились, но расстроились далеко 
не все жители Коми. Еще в декабре 2013 года 
республиканская организация КПРФ подала 
в администрацию губернатора 115 подписных 
листов с требованием об отставке Гайзера. 
Коммунисты считали, что он необоснованно 
повышает тарифы на услуги ЖКХ, провалил про-
грамму газификации Коми, развел коррупцию 
и безработицу.

«Мы давно говорили, что верхушка респу-
блики прогнила. Два-три года назад оставшиеся 
независимые журналисты Коми пачками пу-
бликовали материалы о преступных схемах, 
которыми пользовались Зарубин и Чернов. Мы, 
конечно, сожалеем, что их арестовали только 
сейчас, а не год назад, но, видимо, тогда след-
ствию не хватало свидетельских показаний. 
Возможно, теперь ситуация в республике из-
менится к лучшему, так как убрали основных 
главарей. Причем, возможно, даже не Гайзер 
был руководителем преступного сообщества, а 
Чернов, который на протяжении своей работы 
утверждал политические и кадровые решения в 
Коми. Следствие и суд должны поставить точку 
в их иерархии», — рассказал в интервью «МК» 
первый секретарь Сыктывкарского горкома 
КПРФ Илья БОГДАНОВ. Тем не менее он при-
знает, что до недавних событий значительная 
доля жителей республики верила Гайзеру и 
считала его эффективным руководителем, но 
теперь их мнение резко изменилось. «В вос-
кресенье мы вышли в пикет с плакатами, на 
которых было написано, что во главе «Единой 
России» в Коми стоят бандиты. Еще неделю 
назад люди доверяли действующей власти, а 
теперь подходят и говорят, что поддерживают 
нашу позицию. Только единицы заявили, что 
вначале нужно дождаться решения суда», — 
рассказывает «МК» коммунист.

Действительно, по крайней мере с 2012 
года в местных СМИ стала появляться инфор-
мация о коррупционных схемах, в которых, так 
или иначе, был замешан либо сам Гайзер, либо 
кто-то из его окружения, с которыми он теперь 
оказался на скамье подсудимых.

В апреле 2012 года журналисты республи-
ки стали писать о том, что «Фонд поддержки 
инвестиционных проектов Коми» сорит бюджет-
ными деньгами. Сначала речь шла о гостинице 
«Югор», гостиничном комплексе «Сыктывкар» 
и спортивно-концертном комплексе «Ренова», 
которые после приватизации за несколько ты-
сяч рублей через несколько лет, в 2010 году, 
были выкуплены обратно государством уже 
за несколько сотен миллионов.

В отношении гостиницы «Югор» Гайзер 
говорил, что такую операцию пришлось провер-
нуть, потому что было решено создать «Центр 
культурных инициатив «Югор», не имеющий ана-
логов в России, так как он будет одновременно 
и общежитием, и выставочной площадкой.

Долю в уставном капитале «Югор» име-
ли Бондаренко, недавно отправленный под 
домашний арест, предприниматель Евгений 
Очкасов, который является близким другом 
бизнесмена-сидельца Валерия Веселова, сам 
Гайзер и глава «Фонда поддержки инвести-
ционных проектов Коми» Игорь Кудинов (все 
в «Лефортово»). Самая большая доля «Югор» 
(52%) принадлежала москвичке Татьяне Улы-
биной, матери Александра Зарубина, которого 
вот-вот объявят в международный розыск. 
Правда, губернатор и руководитель фонда на 
момент купли-продажи уже вышли из состава 
организации.

Еще интереснее выглядит покупатель 
гостиницы — это «Фонд поддержки инве-
стиционных проектов Коми», в руководство 
которого помимо Кудинова входил Константин 
Ромаданов, также оказавшийся в «Лефортово» 
на этих выходных. По информации местных 
журналистов, благодаря этой выгодной сделке 
и аналогичным с ней — по «Сыктывкару» и 
«Ренове», в кармане Кудинова осели 153 млн 
бюджетных рублей. Вот такая государственная 
инвестиция получилась. Войдя во вкус, в 2011 
году по схожей схеме обошлись с гостиницей 
«Авалон» в Сыктывкаре, на которой фигуранты 
нажили около 300 млн рублей.

Из других источников известно, что в уго-
ловном деле в отношении Гайзера и его свиты 
присутствует вывод акций зеленецкой птице-
фабрики. Участники преступной ОПГ обменяли 
ее активы на акции неликвидных компаний и 
впоследствии недоплатили в бюджет респу-
блики более 900 млн руб., которые следовало 
заплатить в качестве дивидендов, полагают 
знакомые с уголовным делом люди.

Изменится ли что-то после крупномасштаб-
ных арестов, сказать сложно. Пока во властных 
кабинетах республики заявляют, что все ведом-
ства работают в прежнем режиме. Как сказал 
в понедельник председатель правительства 
Коми Владимир Тукмаков, «ситуация никак не 
повлияла на жизнедеятельность региона». 

Артур АВАКОВ.
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— На наш взгляд, на фондовом рынке наи-
более интересные для инвестиций сектора — 
это экспортеры сырья. Девальвация, конечно, 
уже по большей части в «ценах», но после вы-
хода финансовых отчетов рост в некоторых 
именах может продолжиться. Цены на сырье 

сейчас близки к минимальным отметкам. На 
«длинном» горизонте они скорее будут расти, 
чем продолжать падать.

Альтернативной нефтегазовому сектору 
и металлургии из сырьевых секторов могут 
стать производители удобрений. Спрос на 
удобрения остается стабильно высоким, что 
поддерживает цены. При этом эффект де-
вальвации также оказывает им поддержку, а 
значит, рентабельность будет расти.

Из внутренних идей мы позитивно смо-
трим на продуктовых ритейлеров. Для них 
ускорение инфляции — позитивный фактор, 
при этом спрос на продукты питания остается 
стабильным и менее подвержен эффекту от 
экономического спада.

В настоящий момент для инвесторов 
первостепенное значение имеет не столько 
недавнее решение ФРС по ставкам, сколько 
комментарии его главы касательно того, что 
регулятор будет делать в дальнейшем. Если 
ФРС четко обозначит правила, то в средне-
срочной перспективе, какое бы решение он 
ни принял, волатильность будет снижаться, 
а это позитивный сигнал для рисковых акти-
вов, к которым относится и российский рынок 
акций.

— На минувшей неделе, 17 сентября, со-
стоялось заседание ФРС, которое должно ре-
шить судьбу доллара. До последнего времени 
считалось, что именно на заседании в сентябре 

ФРС впервые за посткризисный период повы-
сит ставку. Однако нестабильность на миро-
вых фондовых рынках, проблемы в китайской 
экономике заставили ФРС признать, что в 
таких условиях повышение становится менее 
вероятным. На наш же взгляд, ФРС не только 
не должна повышать ставку, но, скорее всего, 
в следующем году начнет четвертый раунд 
количественного смягчения. Дело в том, что 
проблемы есть не только в китайской эконо-
мике, но и в экономике США: они вызваны 
чрезмерно подорожавшим долларом, уда-
рившим по американскому экспорту. Так, про-
мышленные заказы США показывают спад на 
14,7% за последний год. И хотя на рынке труда 
и в сфере услуг ситуация отличная, сходные 
вещи наблюдались и в 2008 году за полгода 
до кризиса. Так что ФРС, чтобы не допустить 
кризиса, нужно как минимум не повышать 
ставку и обесценить доллар. Соответственно, 
доллар должен упасть ко всем активам, вклю-
чая нефть, — а значит, и рубль должен подра-
сти. Ждем, что на этой неделе доллар–рубль 
сможет опуститься на отметку 65.

Алексей МИХЕЕВ, аналитик 
инвестдепартамента ВТБ24:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ШЕНК, аналитик УК 
«Альфа-Капитал»:
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  Сергей ДРОЗДОВ

Франшиза постепенно завоевывает 
умы автовладельцев. В условиях 
постоянного повышения стоимости 
каско они ищут пути оптимизации 
расходов. «МК» решил узнать, как 
можно сэкономить на этом виде 
автострахования?

За 8 месяцев, прошедших с начала 2015 года, 
стоимость полиса каско увеличилась на рынке в 
среднем на 25–30%. Отметим, что тарификация 
каско носит в большинстве случаев индивиду-
альный характер, в связи с чем стоимость полиса 
для некоторых категорий автовладельцев могла 
измениться на значительно меньшую величину или 
даже остаться без изменений при пролонгации 
договора на новый период. 

Все ценовые изменения были обусловлены 
мощными всплесками волатильности на валютном 
рынке и девальвацией рубля, которая вызвала 
50%-ный рост стоимости расходных материалов 
на ремонт машины. Не менее важное обстоятель-
ство — 45-процентное падение продаж новых 
автомобилей. Основными катализаторами данных 
процессов являются сложная геополитическая 
ситуация и кризисное состояние ключевых ма-
кроэкономических индикаторов, высокая ключевая 
ставка ЦБ, сокращение объемов кредитования 
физических и юридических лиц, снижение по-
купательной способности населения и реальных 
доходов граждан. 

«В таких условиях большинство страховщиков 
расширяет спектр индивидуальных программ, 
которые помогают снизить стоимость каско и 

одновременно сохранить привлекательность 
сегмента для самого страховщика. В частности, 
клиентам предоставляется возможность застрахо-
вать риски на свой выбор, к примеру обезопасить 
свой автомобиль только от угона и полной гибе-
ли, а восстановление по более мелким убыткам 
обеспечить за свой счет», — говорит директор 
дирекции розничного бизнеса СПАО «Ингосстрах» 
Виталий Княгиничев.

В условиях, которые были раньше, автомо-
билисты зачастую не задумывались о стоимости 
продукта, не оценивали тариф с точки зрения 
своего опыта и аварийности. Многие опытные 
водители, попадавшие в аварии всего один-два 
раза за несколько лет, покупали полное покры-
тие со всеми дополнительными опциями. Сейчас 
стоимость стала ключевым фактором.

Сэкономить возможно, выбрав продукт с 
«урезанным» вариантом покрытия. Например, 
некоторые страховщики предлагают такие про-
дукты, в которых ограничено количество раз-
личных опций. Кроме этого можно включить в 
продукт франшизу, ограничить перечень до-
пущенных к управлению лиц только опытными 
водителями. «Есть такой вариант франшизы, 
как динамическая, неприменяемая к первому 
страховому случаю: она включается только на-
чиная со второго страхового случая. Это очень 
удобно, клиент в данном случае получает за-
щиту автомобиля по сниженной цене, при этом 
первый убыток покрывается всегда в полном 
размере», — говорит Андрей Ковалев, начальник 
управления андеррайтинга по автострахованию 
СК «Согласие». 

Сегодня каждый страховщик ищет баланс 
в разработке своих продуктов между ценой и 

убыточностью. Идет жесткая сегментация рын-
ка, ставка не на максимуме опций в продукте, а 
на четких потребностях клиента. «Отключая часть 
опций в каско, мы получаем комфортную сумму 
для потребителя (франшиза, франшиза со второго 
страхового случая, «умное каско» и т.д.). У лидеров 
рынка разработана большая линейка продуктов 
для удовлетворения потребностей клиентов. 
Инновацией является установка телематики на 
автомобили. В программе фиксируются движе-
ние автомобиля, нарушение, выезд автомобиля 
за пределы страховой границы», — рассуждает 
начальник управления продаж ГК АСТ Иннокентий 
Лукьянов. 

С ним соглашается и руководитель управле-
ния андеррайтинга компании «АльфаСтрахова-
ние» Илья Григорьев. По его словам, клиенты — в 
первую очередь безубыточные и малоаварийные 
— хотят отказаться от различных дополнитель-
ных опций, расширенного покрытия для опти-
мизации стоимости, хотят пролонгироваться 
со скидкой. «Сейчас у клиентов есть возмож-
ность приобрести полное каско без франшизы 
с телематикой. При условии аккуратной езды 
это дает возможность сэкономить до 55% от 
стоимости классического продукта», — говорит 
Григорьев. Он также отмечает увеличение коли-
чества безубыточных пролонгаций — клиенты 
покупают полис на условиях прошлого года. 
Поэтому многие клиенты принимают решение 
не заявлять страховые случаи и самостоятельно 
устранять повреждения.  

Если же убытки были, то можно поискать 
более выгодные предложения в других страховых 
компаниях или рассмотреть усеченный вариант по-
лиса каско, покрывающий только риски тотальной 

гибели автомобиля, угона или хищения. «Ситуация 
по каско безрадостная, страховщики ежемесячно 
повышают тарифы. Связано это прежде всего с 
ростом цен на запчасти и нормочасы у дилеров-
партнеров. Большинство страховых компаний 
при урегулировании убытков по риску «ущерб» 
используют принцип «новое — за старое», то есть 
старая запасная часть, требующая ремонта или 
замены, меняется новой, которую, как правило, 
дилер получил от завода-изготовителя по новым 
ценам в валюте. В связи с этим рост цен на полисы 
каско неминуем», — констатирует гендиректор 
ООО «Хоумполис» Татьяна Егорова. По ее словам, 
особенных акций и специальных предложений в 
настоящее время на рынке нет. 

Страховые компании сохраняют страховые 
премии и страховые суммы на уровне прошлого 
года для безубыточных клиентов, которые в тече-
ние действия прошлого полиса не обращались к 
своему страховщику за выплатой. Для остальных 
клиентов, получавших выплату, продление полиса 
обходится значительно дороже в сравнении с про-
шлым годом, говорит гендиректор компании «Фаст 
Финанс Система» Дмитрий Коршунов. 

Сэкономить поможет пролонгация страхо-
вого полиса непосредственно в салоне дилера, 
который зачастую предлагает самые выгодные 
условия, особенно если речь идет о дорогой ма-
шине. А при оформлении нового полиса каско 
на новый автомобиль, приобретаемый в салоне, 
салоны, как правило, дают значительную скидку 
или дарят полис каско в подарок, так как цена на 
новые автомобили также значительно выросла в 
сравнении с прошлым годом. «Что касается не-
посредственно тарифов, то каско может подо-
рожать в 2015 году еще на 8–10% после взлета 
на 30–40%, который произошел с начала года. 
Тенденция вызвана в первую очередь девальва-
цией и, соответственно, увеличением стоимости 
ремонта автомобиля и удорожанием импортных 
запчастей», — прогнозирует Сергей Данилов из 
БКС Премьер. Конечно, если есть возможность, 
проще всего купить полную страховку и спокой-
но ездить, не думая о каких-то дополнительных 
условиях или ограничениях. Ситуации на дороге 
бывают разные.

«Сейчас на рынке все большее распростране-
ние получают различные «квази-каско»-продукты 
(страхование только от тотальных событий; возме-
щение, когда есть виновник; и др.) — они создают 
иллюзию защиты за небольшие деньги. Вместо 
этого мы рекомендуем приобретать обычную стра-
ховку каско с франшизой — с ней вы будете защи-
щены гораздо качественнее и за разумные деньги. 
Что касается роста тарифов или его отсутствия, 
то это будет зависеть от общей экономической 
ситуации в стране», — резюмирует вице-президент 
«Европлана» Александр Михайлов.

  Татьяна РЫБАКОВА

Как выяснил ВЦИОМ, уверены в сво-
их знаниях о пенсионной системе 
только 8% опрошенных им россиян. 
Удивительно: пенсионная реформа 
идет полным ходом, новация сле-
дует за новацией, а большинство 
граждан уверено только в одном: 
на пенсию им не прожить. При этом 
накоплений на жизнь в старости они 
не делают. Почему?

Возможно, все дело как раз в неведении. Так, 
опрос ВЦИОМ выявил, что три четверти россиян 
не знают, когда заканчивается срок перевода 
пенсионных накоплений в негосударственные 
пенсионные фонды (НПФ). Из личного опыта могу 
добавить: многие вообще не в курсе того, что 
такой срок вообще существует. И это вовсе не 
безграмотные жители глухого таежного поселка — 
успешные москвичи с высшим образованием, 
в чьи профессиональные обязанности входит 
работа с информацией.

И никого это особо не волнует: 23% — поч-
ти каждый четвертый россиянин — в возрасте 
моложе 48 лет (то есть как раз те, кто еще может 
накопить на пенсию) ответили ВЦИОМ, что ничего 
не знают о пенсионном обеспечении. Причем 
мужчин среди таких незнаек вдвое больше, чем 
женщин: 31% против 16%. Еще больше таких 
среди молодежи до 25 лет — основной аудитории 
пенсионных новаций — 32%. Удивительно ли, 
что среди тех, кто ничего не знает о пенсионной 
системе, 61% — так называемые «молчуны», ко-
торые ничего не делали со своей накопительной 
пенсией?

Более того, только 16% опрошенных знают, 
что 6% от их зарплаты работодатель отчисляет на 
накопительную пенсию: 26% назвали неверную 
цифру, а 58% честно признались в том, что не 
имеют понятия. Только 13% знают, что сохранить 
накопительный компонент пенсии — единствен-
ное, что не зависит от милости государства, — 
можно, только переведя ее в НПФ, и что срок 

перевода заканчивается уже в этом году. При 
этом 44% россиян моложе 48 лет ничего не знают 
об отмене возможности выбора такой формы 
пенсионного сбережения, как обязательная на-
копительная часть.

Скорее всего именно незнание приводит к 
тому, что из всех действий властей, влияющих на 
будущую пенсию, больше всего возмущения вы-
зывает возможное повышение пенсионного воз-
раста. А ведь власти начиная с 2012 года изымают 
накопительные взносы на выплаты нынешним 
пенсионерам, поддержку банков и Крыма. Более 
того, власти чуть не приняли решение вообще 
отменить накопительную пенсию.

И ведь не сказать, что граждане это одобря-
ют. Большая часть россиян (70%) считает непра-
вильным, что граждане, не оформившие накопи-
тельную часть пенсии, будут лишены возможности 
в будущем выбирать вариант пенсионного обе-
спечения. Обратного мнения придерживается 
16% опрошенных. Еще 14% респондентов, по 
данным ВЦИОМ, затруднились дать собственную 
оценку. Наибольшее неодобрение инициатива 
отмены перевода части пенсионных отчислений 
в накопительную долю вызвала среди граждан до 
25 лет (77% из них полагают, что это неправиль-
но). Однако никаких видимых глазу протестов не 
наблюдалось.

Нет никаких протестов и по поводу решения 
индексировать в этом году пенсии не на вели-
чину инфляции, как положено по закону, а всего 
на 7%. И это притом что пенсионеры сегодня 
больше всех страдают от дороговизны лекарств 
и продуктов!

Психологи разводят руками: классическая 
теория гласит, что больше возмущаются те, чей 
уровень жизни снизился от благополучного, чем 
те, кто всегда был беден. Российские пенсио-
неры последние годы наконец-то зажили отно-
сительно неплохо, а теперь вновь погружаются 
в бедность — и не протестуют. «Не жили богато, 
нечего и начинать», — заявила мне одна 65-летняя 
пенсионерка, которой пришлось отказаться от 
ежегодных поездок к морю.

Молодые же, глядя на своих бабушек и де-
душек, просто машут рукой на свою будущую 
пенсию. «Вот видишь: государство все равно отни-
мет», — назидательно говорил мне один молодой 
человек, после того как государство в очередной 
раз забрало у меня взносы на накопительную 
пенсию. Сам он сознательно остался «молчуном» 
и отказался участвовать в программе софинанси-
рования пенсий. При этом никаких действий для 
формирования финансовой подушки на старость 
он не предпринимает.

И так поступает большая часть сограждан, 
свидетельствуют исследования. Хотя даже в 
России возможностей самостоятельных инве-
стиций в будущую пенсию достаточно много: от 
добровольного страхования (причем не только в 
российские, но и в зарубежные фонды) до само-
стоятельного инвестирования.

Единственная пенсионная стратегия наибо-
лее «продвинутых» россиян — покупка квартиры 
(желательно в Москве) с целью сдавать ее и жить 
на эти деньги в старости.

Возможно, в ближайшее время настрое-
ния граждан изменятся. Во-первых, популярная 

стратегия жить на деньги от сдачи жилья уже 
сейчас доказала свою несостоятельность. Цена 
недвижимости падает, стоимость аренды падает 
еще быстрее — и вот уже сдача вожделенной мо-
сковской «однушки» приносит доход лишь 3–4% 
в рублях, что смешно при двузначной инфляции. 
И это не считая налогов и затрат на неизбежный 
ремонт.

К тому же уже ясно, что повышение пенсион-
ного возраста практически неизбежно. На фоне 
дешевеющей нефти и падающей экономики не 
нужно быть оракулом, чтобы предположить мас-
совую безработицу среди тех, кто не успеет выйти 
на пенсию по старым правилам.

Прибавьте к этому возвращение в нищету 
нынешних пенсионеров, столь же неизбежное при 
отказе правительства от полной индексации их 
пенсий — и мы получим картину, когда даже самый 
нелюбопытный будет своими глазами видеть, как 
плохо и трудно ему придется в старости.

Что при этом будут делать российские граж-
дане? Начнут ли они искать возможности само-
стоятельно сформировать будущую пенсию? 
Скорее начнут требовать ее от государства: как 
свидетельствует один из предыдущих опросов 
ВЦИОМ, 66% граждан уверены, что об их пенсии 
должно заботиться государство. А учитывая ма-
лую информированность этих граждан о работе 
пенсионной системы, можно предположить, что 
протест этот будет «бессмысленным и беспощад-
ным». А значит, достаточно будет каких-то разовых 
популистских мер, и все успокоится.

Вот только старость в России так и останется 
синонимом нищеты.
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ЕВ На свой страх и риск
Как сэкономить на полисе каско

На пенсии махнули рукой
Большинство россиян не знают,  
как заработать на спокойную старость

Подделки 
заполонили рынок 
ОСАГО
В нашей стране в год продается около 1 

млн поддельных полисов ОСАГО из примерно 
42 млн реализованных бланков, сообщил пре-
зидент Российского союза автостраховщиков 
Игорь Юргенс. То есть на каждые 100 проданных 
полисов приходится два поддельных. Сев за 
руль без подлинного полиса ОСАГО, водитель 
рискует получить административный штраф от 
ГИБДД – 800 руб.

  Леонид БЕРРЕС

С 1 октября произойдет очеред-
ное повышение цен на бумагу. 
Об этом издателей уведомили 
представители целлюлозно-
бумажных комбинатов. Это зна-
чит, что многие отечественные 
газеты и журналы, особенно в 
регионах, не переживут нынеш-
него кризиса и закроются. Все 
предпосылки к этому налицо: 
расходные материалы доро-
жают, подписка печатных СМИ 
в I полугодии 2015 года упала в 
среднем на 20%, киоски «Печа-
ти» повсеместно закрываются. 
При этом правительство упорно 
отказывается помочь медиао-
трасли.
По данным председателя координаци-

онного совета Альянса в поддержку институ-
та подписки на газеты и журналы Вячеслава 
Керова, в I полугодии 2015 года по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года под-
писка в количественном выражении упала на 
20%. Особенно пострадали региональные СМИ, 
где это показатель гораздо выше. В начале 
года главные редакторы ведущих СМИ в своем 
письме на имя Владимира Путина предлагали 
для сохранения в стране института подписки 
вернуть дотации «Почте России» в размере 
4 млрд рублей. Президент наложил резолюцию 
«Поддержать».

Что же правительство? «Выработало пред-
ложение» по предоставлению 300 млн рублей. 
Очень похоже на издевательство. Это меньше, 

чем бюджет на поддержку медиаотрасли в 
одной Воронежской области.

А вот другой пример «слаженной» работы 
чиновников. Как известно, в результате резкого 
подорожания бумаги, производимой отече-
ственными ЦБК, с конца прошлого года по-
стоянно растут затраты на производство газет 
и журналов. Офсетная бумага подорожала с 
ноября прошлого года на 25–30%, газетная 
— на 15%. При этом вне поля зрения прове-
ряющих из Федеральной антимонопольной 
службы остались мелованная бумага и картон. 
Возможно, это не случайно, поскольку именно 
этот вид продукции, используемый в произ-
водстве детской и научно-просветительской 
литературы, вырос в цене больше других — 
свыше 30%.

Чтобы сбалансировать рынок, в упомя-
нутом письме президента просили отменить 
ввозные таможенные пошлины на бумагу и 
расходные материалы, производимые в не-
достаточном объеме в России, а также ввести 
экспортные пошлины на вывоз бумаги за рубеж 
в размере 5–10%.

В итоге подкомиссия по таможенно-
тарифному и нетарифному регулированию 
Минэкономразвития недавно приняла решение 
снизить ставку ввозной таможенной пошлины 
с 10% до 5% на мелованную, офсетную и ка-
ландрированную (высокой степени гладкости) 
бумаги.

«Эта мера ничего не решает, — уверен 
гендиректор ООО «Мир новостей Медиа» Ан-
дрей Авдонин. — Это небольшое послабление 
для отрасли «сожрет» очередное повышение 
цен, которое произойдет с 1 октября 2015 года. 
Некоторые ЦБК уже уведомили издателей об 
этом».

Депутаты хотят 
вернуть в киоски 
«Печати» табак
Чтобы отрасль смогла выжить



Анастасия со своей супругой бе-
жали в Германию месяц назад. Я 
не ошиблась. Настя и ее подруга 
— лесби-пара. Именно из-за своей 

ориентации и проблем с органами опеки (у пары 
есть трехлетний сын) они решили искать убежище 
в Германии. 

Когда девушки садились на самолет Москва–
Берлин, о задыхающейся от мигрантов Европе 
уже кричали со всех новостных ресурсов. Но с 
чем именно придется столкнуться, они поняли 
только на месте. 

Изначально по совету друзей они планиро-
вали сдаться в одном из немецких лагерей для 
беженцев Фринланд — всегда малолюдном и с 
хорошими условиями. Но на месте выяснилось, 
что он переполнен. 

— Там было, наверное, под тысячу человек. 
Такой, знаете, людской «ноев ковчег»: беженцы из 
Сирии, Македонии, Ирака, Сомали, Бангладеш, 
стран бывшего СССР.

Девушек направили в распределительный 
центр в городе Билефельд.

— Вообще в Германии «маршрутная карта» 
любого беженца, будь ты сириец, афганец или 
пакистанец, выглядит так: сперва ты сдаешься, 
потом попадаешь в распределительный центр, 
где тебе дают направление в лагерь. И уже по-
сле лагеря тебя селят в общежитие, по-немецки 
хайм, или даже в муниципальную квартиру, — 
объясняет Настя.

Первую ночь девушки провели в спортзале 
местной гимназии, переоборудованном под при-
ем беженцев. 

— Это огромный ангар, где впритирку друг 
к другу стоят раскладные кровати. Было очень 
душно. И везде люди, толпы людей — голодных, 
измотанных. Особенно запомнились дети — они 
часто поднимали еду прямо с пола, некоторые 
были совсем голые или завернутыми в какие-
то лохмотья. У одного малыша все лицо было в 
больших пузырях, он буквально истекал гноем. 
И уже здесь всем беженцам старались оказать 
медпомощь. Отношение очень внимательное. 

Наутро девушки встали в растянувшуюся на 
десятки метров очередь в распределительный 
центр. Сюда стоят, чтобы сдаться, то есть заявить 
о том, что тебе нужно убежище. Языковых барье-
ров здесь нет. 

— Если не знаешь немецкого или англий-
ского, достаточно сказать одно слово — «азюль», 
по-немецки это беженец, — объясняет Настя. 
— Но некоторые сдавались вообще молча. В 
то же время многие в очереди неплохо знали 
английский. 

Сперва, как рассказывает девушка, всем дают 
временные документы и назначают время, когда 
человек должен явиться в центр для прохождения 
собеседования. Сейчас из-за большого наплыва 
людей это происходит только через пять-семь 
дней. Ждут своего часа люди все в тех же спорт-
залах, палаточных городках, ночлежках. Но паре 
повезло: их приютили у себя знакомые. 

— После интервью, которое, кстати, проводит 
сотрудник, знающий твой язык и знакомый с твоей 
проблемой (например, в нашем случае это была 
русская женщина, состоящая в однополом браке), 
выдают деньги на насущные нужды и бумагу — 
распределение в лагерь. Ты выходишь с другой 
стороны здания во внутренний двор. Вот здесь-то 
и начинается настоящий ужас: места мало, а людей 
очень много. Это похоже на цыганский табор. За-
пах ужасный, везде мусор, скамеек нет, беженцы 
лежат прямо на асфальте. 

Все эти люди ждут, пока за ними приедет 
автобус и увезет их в лагерь. Но он может приехать, 
а может и нет. Тебе может хватить места, а может 
и не хватить. 

— При этом ничего никому не объясняют, у 
людей начинается паника. Они чуть ли не штур-
мом берут эти автобусы, — вспоминает наша 
собеседница.

Так, лежа на асфальте, люди ждут своего рей-
са по три, пять, семь дней. На ночь уходят в спорт-
зал или уезжают в ночлежку распределителя. 

Анастасия вспоминает: почти все бежен-
цы приехали с пустыми руками. Редко у кого, в 
основном у тех, кто с детьми, за плечами можно 
заметить рюкзак. 

— В новостных сюжетах часто показывают 
беженцев, которые спят в спальных мешках. Мы 
таких не видели. У людей даже нет с собой одеял. 
Покрывала им выдают в ночлежках. Потом они 
всюду их с собой носят. 

Кто бежит? На фото беженцы — это сплошь 
мужчины, что называется, «в самом расцвете лет». 
Но по замечаниям Анастасии, мужчин и женщин 
примерно поровну.

— В нашем распределительном центре были 
в основном семьи с детьми. Бывает и такое, что 
мужчина приезжает сразу с несколькими жена-
ми. Перед нами в очереди стояла такая ячейка 
общества: глава, семь его жен и человек двадцать 
детей.

«Мы сортируем еду,  
а они выбрасывают ее  
в мусорный бак...»
С большим трудом Анастасия c родными 

спустя неделю уехала в лагерь. Говорит, что в 
обязательный список их включили только ста-
раниями знакомой, которая договорилась с рас-
пределяющей места чиновницей. 

— Лагерь — это несколько корпусов: есть 
семейные, есть для одиночек, есть даже отдельные 
для мусульман. Для них, кстати, на территории 
построена мечеть. Также в комплексе находит-
ся прачечная, детский сад, детская площадка, 
столовая. 

После поступления людям выдают все не-
обходимое: постельное белье, подушки, одеяла, 
индивидуальный пакет для гигиены, в котором есть 
зубная щетка и паста, шампунь, мыло. На детей 
выдают подгузники, молочную смесь. 

— У каждого беженца спрашивают, доста-
точно ли у них одежды, по сезону ли она? Если 
люди в лохмотьях, им тут же несут по комплекту 
одежды. С нами в лагерь приехала женщина из 
Сирии, у которой было пятеро маленьких детей. 
Одеты они были на несколько размеров больше, на 
старших девочках и вовсе были мужские ботинки 
сорокового размера. Детей сразу же переодели, 

дали всем по комплекту чистых трусишек, 
теплые вещи. 

Питание здесь трехразовое и, как 
говорит Анастасия, очень приличное. На 
завтрак — хлеб с джемами, мед, сырки 
в индивидуальной упаковке. На обед — 
мясо с гарниром. Вечером детям выдавали фрук-
ты, а для взрослых повторяли меню завтрака. 

— Анастасия, сейчас многие жители 
Германии жалуются, что приезжие пре-
вращают их страну в помойку. «Грязь, люди 
гадят прямо на улицах» — это лишь одна из 
многочисленных жалоб, которые мы нашли 
в соцсетях. 

— Да, это есть. Наш лагерь, например, был 
очень грязным. Но не потому, что там не убирали, 
а потому что многие приезжие не то что душем 
не умеют пользоваться, они туалет-то никогда 
не видели. И им все равно, где справлять нужду. 
Бывает, выходишь, а перед тобой сидит человек 
и ходит по-большому. 

Но немцев беспокоит не только это. 
— Знаете, у многих мигрантов есть ощущение, 

что мы им должны. И они зачастую недовольны 
тем, что мы им предоставляем...

Это крик души сотрудницы одной гумани-
тарной организации, которая раздает продукты 
беженцам. Назовем собеседницу Еленой — свое 
настоящее имя она просила не указывать. Жен-
щина говорит, что часто беженцы, взяв продукты, 
просто выбрасывают их в ближайший мусорный 
бак. 

— Хорошо еще, если до мусорки донесут. 
Могут ведь выбросить прямо тебе под ноги — хлеб, 
овощи, кожуру от бананов. 

Елена не отрицает: продукты, которые им 
поставляют из магазинов, «второго сорта»: могут 
быть побитые фрукты или помятая упаковка. 

— Но мы стараемся все это тщательно от-
бирать. Знаете, так обидно, когда ты с полчаса 
перебирал персики, а их потом выбросили в 
помойку. 

Елена и сама когда-то приехала в Германию 
из Киргизии. Ей прекрасно знакомо, что значит 
потерять у себя на родине все и бежать в чужую 
страну. Потому-то ее и удивляет поведение не-
которых мигрантов. 

— Знаете, мы были благодарны любой по-
мощи. И старались вести себя соответствующим 
образом. А теперь у нас здесь участились кражи, 
драки.

Пересказываю наш разговор Анастасии. Де-
вушка подтверждает: некоторые беженцы дей-
ствительно ведут себя нагло. 

— Но здесь все зависит от людей. Вот уже не-
деля, как мы живем в хайме, то есть в общежитии. 
И могу сказать, что здесь очень чисто. Кстати, 
убирают тут сами беженцы, ремонтируют здесь 
все. У нас в хайме многие из Ирака, Македонии. 
Они, конечно, небо и земля по сравнению с теми, 
кто был в лагере и распределителе.

Отдельно мы попросили Анастасию остано-
виться на пособиях. 

Бюджет беженца получился таким: 
— В распределителе нам на семью из трех 

человек выдали около 40 евро на четыре дня. В ла-
гере же нам каждую неделю выдавали карманные 
деньги — порядка €80 на троих. Но там почти всем 
обеспечивали. Когда же ты переезжаешь в хайм, 
тебя перестают кормить и одевать, но выплачивают 
пособие в 350 евро на каждого взрослого и чуть 
меньше на ребенка. 

Одни довольны всем, 
другие жалуются:  
«не хватает салата  
с креветками...»
Хватает ли этих денег? Ведь первое время 

беженец не имеет права работать. Иван, тоже 
наш соотечественник, получивший убежище в 
Германии, уверяет — хватает с лихвой. 

— Германия — это не совсем одна страна, 
это как минимум 16 стран — 16 федеральных зе-
мель, в которых действуют различные правила. 
В зависимости от того, куда попал человек, со-
циальная помощь может слегка варьироваться. 
Например, в крупных городах беженцам предо-
ставляют специальные скидочные карты на проезд 
в общественном транспорте, посещение музеев, 
кинотеатров, бассейнов. 

Также почти везде есть социальные магазины, 
где за 1 евро можно набрать целый пакет продук-
тов. К слову, ходят в них не только беженцы, но и 
малоимущие местные жители. 

— Мы одно время ходили в социальный ма-
газин, но потом поняли, что проще купить все в 
обычном супермаркете, — вспоминает мужчина. 
— Во-первых, в эти магазин свозятся продукты, у 
которых заканчивается срок годности. Во-вторых, 
заранее неизвестно, что из продуктов будет на 
полках. Да и продукты в Германии совсем недо-
рогие. У нас, например, на еду уходит около 200 
евро на двоих. Нам еще удавалось откладывать 
по 240 евро в месяц на курсы немецкого, хотя в 
некоторых землях переселенцев учат языку бес-
платно. И мы себе ни в чем не отказываем, хотя 
и бутербродами с красной икрой не завтракаем. 
Сложно поверить, но многие еще и жалуются на 
маленькие пособия. «Я же не могу обходиться без 
салата из креветок» — реальная реплика одной 
знакомой беженки. 

Задаю Ивану уже традиционный вопрос о 
трудностях интеграции «понаехавших» в евро-
пейскую среду. И получаю не менее распростра-
ненный ответ — все индивидуально. 

— Некоторые беженцы из африканских стран 
действительно не умеют пользоваться туалетами. 
Но, например, в хайме, где мы жили, были в основ-
ном люди из стран бывшего СССР, с Северного 
Кавказа, из Балканских стран, из Китая. И они тоже 
зачастую не могли донести мусор до контейнера, 
предпочитая выкинуть его прямо из окна. В то же 
время жил у нас один черненький мальчик, всегда 
приветливый, его частенько можно было увидеть 
с веником в коридоре. 

Вообще невозможно угадать, среди 
кого придется жить и с какими проблемами 
столкнешься. 

— Например, одной нашей знакомой в хайме 

ножом угрожали, другого велосипедной цепью 
побили. А у нас все было тихо-мирно.

— Да и вообще, — продолжает молодой 
человек (он, кстати, летом уже получил статус), 
— значительная часть беженцев таковыми не яв-
ляются. Некоторым из них уже было отказано в 
убежище в одной из стран ЕС, и они перебрались 
в Германию. Дело в том, что здесь рассмотрение 
их дела может занять годы, в течение которых им 
будет предоставляться и жилье, и пособие. Мы 
знаем одну албанскую семью, которая до Герма-
нии уже успела пожить и в Швеции, и в Испании. 
Сейчас они живут в Германии уже не первый год, 
и до рассмотрения их дела еще не дошло. Более 
того, если им будет отказано в предоставлении 
статуса, то в силу особенностей процедуры де-
портации неизвестно, сколько они еще смогут 
здесь прожить.

Дело в том, что многие приезжают в ЕС без 
документов — и в какую страну их депортировать, 
просто непонятно. Доходит до абсурда. 

— Например, люди приезжают к пункту 
приема беженцев на аэропортовском такси, а 
при сдаче паспортов у них не оказывается. Эта 
схема настолько распространена, что когда мы 
предоставили свои документы, в пункте приема 
очень удивились. 

Эта затянутость бюрократических про-
цедур привлекает невероятное количество 
псевдобеженцев. 

— Например, многие выдают себя за сирий-
цев, потому как сирийцам сейчас не отказывают 
в убежище. Мы знаем одну такую пару «сирий-
цев», которые между своими не скрывают, что они 
приехали из Ливии. 

Меню беженца: равиоли, 
шоколадный торт, лазанья
Франция — одна из немногих стран Евросою-

за, которая добровольно и безо всяких пререканий 
согласилась разгрузить задыхающуюся от наплыва 
людских потоков Германию. Здесь готовы принять 
24 тысячи беженцев. Несколько сотен иракцев и 
сирийцев уже «переехали» из немецких палаточ-
ных городков в летние лагеря и дома отдыха под 
Парижем. Но большинство мигрантов почему-то 
во Францию не рвутся, предпочитая всеми силами 
остаться в Германии. 

А зря. 
Ведь условия для беженцев здесь едва ли не 

лучше, чем в соседней ФРГ. 
Оля, тоже наша соотечественница (пока), 

во Франции в качестве «азилянта» — так здесь 
называют просителей убежища — уже полгода. 
На вопрос, почему она решила бежать, девушка 
отвечает коротко: из-за событий на Украине. «Ска-
жем так, у меня украинская фамилия, и говорю я с 
акцентом». Ольге было все равно, в какую страну 

Евросоюза ехать. Но Франция на тот момент была 
в лидерах по «позитивам». 

С начала марта девушка ждет собеседования 
в небольшом городке на востоке страны. Здесь 
не наберется и 50 тысяч жителей. При этом в 
городе функционируют четыре общежития для 
беженцев. 

— В моем — два корпуса. В первом живут 
чеченцы, их здесь очень много, армяне, албанцы, 
грузины. Второй отдан арабам.

Оля говорит, сложно пережить только первые 
месяцы. 

— Например, когда я пришла сдаваться, у 
меня спросили, есть ли жилье. В случае если нет, 
предложили воспользоваться услугой службы 
115. 

По сути, объясняет девушка, это ночлежка 
для бомжей. Любой бездомный может позвонить 
по этому телефону и вызвать машину, которая 
увезет его в «нумера».

— Я, естественно, предпочла снять номер в 
гостинице — кое-какие сбережения были. 

В отеле она провела полтора месяца, пока 
не узнала, что в организации «Форум Рефуже» 
можно выбить жилье. 

— Раза три я туда обращалась, после чего 
меня заселили в транзитный центр — временное 
общежитие для тех, кого еще не распределили по 
постоянным. В принципе, жить можно: комната на 
семью, душ и туалет общие. 

— А на каком языке вы все время обща-
лись с миграционными чиновниками? 

— На языке жестов. Берешь две ручки, скла-
дываешь над головой «домиком» — мол, нужна 
крыша. Потом кладешь их под ухо — поспать негде. 
На самом деле здесь даже те беженцы, кто знает 
французский, стараются это не афишировать. 
Иначе велика вероятность, что тебе не предоставят 
переводчика. Здесь вообще, если человек хочет, 
чтобы ему помогали социалы, он должен пред-
стать перед ними полностью беспомощным. Мол, 
языка не знаю, денег нет даже на кока-колу. И так 
в каждой инстанции. 

Вообще, существует три инстанции, где 
переселенец может попытать счастье и полу-
чить долгожданный статус. Первая — это OFPRA 

(Офис защиты беженцев и лиц без гражданства). 
Именно сюда беженец отправляет свое досье, 

то есть свою историю, почему он оказался во 
Франции. Далее назначается собеседование, 

которого люди ждут по году. Если причину 
здесь сочтут веской, тебе дадут позитив. 

Если откажут, человек имеет право об-
жаловать это решение в суде — Рекуре. 
Причем «просителям убежища» даже 
предоставят бесплатного адвоката. 

Если и здесь будет отказ, можно еще раз подать 
апелляцию, но услуги адвоката ты оплачиваешь 
уже из своего кармана. 

После трех отказов пособие платить пре-
кращают и лишают бесплатного жилья.

— А дальше депортируют? — интересу-
емся у Оли. 

— Я таких случаев знаю крайне мало. Зато 
знаю достаточно много людей, особенно русских, 
у которых на руках три отказа, но, находясь на 
территории Франции нелегально, они все равно 
качают права, мол, не имеете права нас высе-
лять с двумя детьми на улицу. И их действительно 
оставляют. 

— На что же они живут?
— Знаете, с той социальной помощью, ко-

торую предоставляет Франция, можно спокойно 
прожить и без пособий. И я знаю таких людей. 
Во-первых, за то время, пока ты его получаешь, 
можно спокойно откладывать и в итоге скопить 
небольшое «состояние». Пособие — это 354 евро. 

Если перевести на рубли, получится больше 20 
тысяч. У нас в России у многих таких зарплат нет. 
При том, что цены здесь почти московские. Ну и по 
факту ничего тебе здесь покупать не нужно — почти 
все ты можешь получить в благотворительных 
организациях. 

Одна из них — «Restaurants du coeur», в рус-
ской транскрипции «Ресторан Дю Кёр», «Рестораны 
сердца». Раз в неделю здесь можно получить по 
внушительному пакету продуктов. Оля говорит, 
что их ей хватает почти на неделю. 

— Причем выдают продукты не только первой 
необходимости. Вчера, например, мы получили 
шоколадное печенье, торт, равиоли, курицу, за-
мороженную лазанью. Очень неплохо даже для 
такой избалованной девушки, как я. 

Для мусульман предусмотрен халяльный «на-
бор». При этом пакет выдается на каждого члена 
семьи. Это изобилие бесплатной еды приводит к 
тому, что люди просто оставляют часть прямо на 
лестнице в общежитии. 

— Например, человек не любит красный перец 
— он может его положить в коридоре общаги, вдруг 
кому пригодится. А может, если совесть позволяет, 
просто выбросить. 

Но это только начало списка благотворитель-
ных «инстанций». Следующая организация, куда 
частенько заглядывают беженцы, — это «Секюр 
католик» (фр. «Secours Catholique», Организация 
католической церкви). Здесь кормят бесплатными 
завтраками. 

— Прийти можно без какого-либо документа, 
подтверждающего твой статус, просто с улицы, и 
получить завтрак, причем очень неплохой. В меню 
— горячие булочки из близлежащей пекарни, мясо, 
которым организацию снабжают фермеры.

Есть здесь и социальные магазины — «Секюр 
популер» (фр. «Secours Populaire», Французская 
народная помощь). Здесь вещи можно покупать 

по сниженным ценам. То есть как по сниженным 
— почти даром. 

— Огромная корзина продуктов, которая в 
обычном супермаркете стоила бы 100 евро, в 
«Секюр популер» обойдется вам в пять евро. Цены 
здесь ниже раз в 10. Например, тюбик зубной па-
сты так стоит три евро, а здесь — 50 евроцентов. 
Здесь же можно купить одежду — джинсы или 
брюки, например, не дороже 2–3 евро. Есть вся 
«химия» и даже парфюм. Недавно я приглядела 
духи «Армани» за 3 евро.

Также беженцам выдают безлимитный про-
ездной. Правда, за него придется заплатить 12 
евро. Для сравнения: обычным французам он 
обойдется в 40. 

Ольга все время уточняет: понятия соци-
альной помощи непосредственно для беженцев 
во Франции нет. Беженцы здесь приравнены к 
малоимущим. 

— На все те же льготы имеют право и обычные 
французские безработные. Например, те 354 евро 
— это пособие по безработице во Франции.

По подсчетам девушки, в месяц с таким изо-
билием социальной помощи тратит она максимум 
50 евро. Остальное копит. 

— Как итог, у многих беженцев здесь есть 
машины, они недорогие, подержанную в хорошем 
состоянии можно взять за три тысячи.

Обо всех этих программах социальные ра-
ботники беженцам не говорят, но информация по 
сарафанному радио распространяется быстро. 

— У нас в эти организации ходят все беженцы: 
русские, сирийцы, албанцы. 

Поэтому девушка уверена: половину пособия 
можно было бы срезать — и все равно на эти деньги 
можно было бы вполне себе сносно прожить. 

— Знаю людей, которые получили по три 
отказа, уже давно не получают пособия, но все 
равно живут здесь, получая бесплатную еду. А 
организация «Секюр католик» выдает неимущим 
еще и чеки с небольшими суммами. Так что от 
голода здесь не помрешь! Ах да, забыла сказать, 
медпомощь для беженцев здесь тоже бесплатная, 
хотя для граждан Франции почти все медицинские 
услуги платные. 

«Бесплатные курсы 
французского посещают 
единицы...»
О жилье стоит сказать отдельно. Пока ты толь-

ко находишься в процессе получения статуса, тебе 
могут выдать либо комнату в общежитии (почти 
всегда квартирного типа), либо, если повезет, 
квартиру. Причем со всей необходимой мебелью и 
сопутствующими услугами. Дважды в месяц тебе 
даже будут бесплатно менять белье и выдавать 
жетоны на стирку. 

Но если беженец получает позитив, его жизнь 
меняется кардинально.

— Во-первых, тебе выдают социальную квар-
тиру, правда, за которую ты платишь коммуналку, 
но по сниженным в два раза тарифам. При этом 
пока ты не найдешь работу, тебе будут платить 
пособие. 

— Ольга, а за что человека могут выселить 
из общежития?

— За драки. В моем общежитии, например, 
живет очень много казахов и чеченцев. Пьяные 
разборки там — дело обычное. После самых крутых 
загулов их отправляют спать в машины, могут и 
насовсем выселить.

— Эти инциденты могут повлиять на то, 
дадут человеку статус или нет? 

— Конечно. Здесь даже французу могут отка-
зать, например, в поступлении в институт, если он 
в школе был замечен в серьезной потасовке. Здесь 
вообще любят бюрократию — все записывают. 
Сведения о любом нарушении сразу же отправляют 
в префектуру. Есть, например, бесплатные курсы 
французского, на которых обязательно отмечают, 
сколько ты приходил и когда. Потом эти данные 
отправляют в ОФПРу. Такие отчеты, как сказала 
моя социалка, собираются и по другим пунктам. 
По сути, это тотальный контроль. 

Кстати, о языке. Его здесь можно изучать хоть 
каждый день — есть бесплатные курсы в школах 
или непосредственно в общежитии. 

— Но люди на занятия почти не ходят, раз-
ве что «для галочки». Есть те, кто здесь уже пять 
лет, а по-французски добрый день сказать не 
могут. Однажды я зашла на эти курсы (Оля изучает 
французский по индивидуальной программе), 
там сидели человек шесть. Из 500 обитателей 
общежития! 

— Ольга, сможете описать, как проходит 
день беженца?

— Зависит от человека, но чаще всего никто 
ничего не делает. Люди расслабляются, ходят 
получать бесплатные продукты. У кого-то, как, 
например, у тех же чеченцев, здесь есть целые 
диаспоры. Они ходят друг к другу в гости, зани-
маются воспитанием детей. 

Еще люди посещают театры, музеи — те, кому 
это, конечно же, интересно. Билеты выдают или 
бесплатно, или за совсем символическую цену. 

— Я, например, не так давно съездила на 
экскурсию в Париж всего за 1 евро. И там еще 
был обед. 

— Работать люди не могут? 
— До получения статуса нет. Те, кто работает, 

— это нелегально, через знакомых. 
Кстати, один из наших собеседников, который 

сейчас находится в немецком центре для бежен-
цев, рассказал, что там у них есть возможность 
подзаработать вполне легально.

— В лагере можно убирать территорию, полы 
мыть. Правда, платят мало — всего 1 евро в час. 
Поэтому почти никто не соглашается...

— А на какую работу человек может рас-
считывать, если он получит статус? — про-
должаем пытать Ольгу. 

— На любую. Ты получаешь вид на жительство, 
становишься французом. О том, что ты беженец, 
нигде не будет написано. Об этом будешь знать 
только ты. Можно даже имя сменить. При этом 
средняя зарплата по стране — 1500 евро. Если 
есть высшее образование по востребованной 
специальности, можно получать и 2,5 тысячи. 

Наверное, после такой раскладки вопрос, 
почему все они стремятся именно в сердце Ев-
росоюза, должен отпасть сам собой. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
22 сентября 2015 года 
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Под прием беженцев 
в некоторых городах 
переоборудовали спортзалы.

Питание в лагерях трехразовое, 
в некоторых по системе 

«шведский стол».

В холле общежития 
есть телевизор.

В лагере есть семейные 
корпуса, есть и для одиночек 
и отдельно для мусульман. 

Прежде всего, события вокруг компании 
не повлияют на ее обязательства перед своими 
клиентами, заверил генеральный директор. «Те, 
кто купил или купит билеты «Трансаэро», будут 
доставлены в пункты назначения, — сообщил он. 
— Эта позиция отражена в совместном заявле-
нии Росавиации, группы «Аэрофлот» и компании 
«Трансаэро». Если отдельные рейсы будут отмене-
ны по инициативе самого перевозчика, то билеты 
на них пассажиры смогут перебронировать на бли-
жайшие рейсы «Трансаэро» или компаний группы 
«Аэрофлот». Гарантами исполнения обязательств 
выступают совместно российское правительство 
и «Аэрофлот».

Эксперты отмечают, что схема с покупкой 
компании по своей эффективности была близка 
к идеальной. «Все получилось красиво — рабочие 
места сохранены. Какая-то оптимизация будет 
происходить, пассажиры будут перевезены, на-
логи платятся, все довольны», — прокомменти-
ровал ситуацию агентству Speakercom.ru руко-
водитель интернет-портала Avia.ru Network Роман 
Гусаров. 

Маршрутная сеть останется в основном без 
изменений, правда, некоторая ее коррекция все 
же неизбежна. В частности, из зимнего расписания 
исчезнут несколько рейсов, по которым лайнеры 
летали не в ежедневном режиме, а на некоторых 
других направлениях планируется оптимизировать 
частоту полетов, отметил новый руководитель 
авиакомпании. Но в любом случае мы проследим, 

чтобы выполнение рейсов осуществлялось долж-
ным образом. 

«Пассажиры могут спокойно приобретать 
билеты на рейсы. Напоминаю, что никаких огра-
ничений на продажу перевозок «Трансаэро» не 
существует. Они ведутся в обычном режиме через 
собственные каналы и агентскую сеть», — сказал 
также Дмитрий Сапрыкин.

Коснувшись вопроса стоимости билетов и 
особенностей ценообразования, он пояснил, что 
задачи продавать билеты по неинтересным пасса-
жирам ценам перед собой не видит. По его словам, 
стоимость услуг компании должна соответствовать 
рыночным реалиям, приносить известный доход 
и в то же время оставаться конкурентоспособной 
и привлекательной для пассажиров. Иными сло-
вами, переход к другому собственнику не оказал 

заметного влияния на ценовую политику перевоз-
чика. В то же время от билетов класса «Дисконт», 
во многом обусловивших финансовые проблемы 
перевозчика, решено все же отказаться. А те рей-
сы, на которые раньше продавались такие билеты, 
будут переведены из аэропорта Домодедово во 
Внуково.

Завершил интервью новый гендиректор, 
сформулировав свою миссию как исполнение 
задач, поставленных правительством страны перед 
авиакомпанией «Аэрофлот». «Она состоит в том, 
чтобы защитить права пассажиров и персонала 
«Трансаэро». Для этого компания под операци-
онным контролем группы «Аэрофлот» должна 
работать четко и безопасно. Самое важное для 
меня сейчас — обеспечить такую работу. Вижу, 
что персонал компании профессиональный. Люди 

хотят работать, ответственно подходят к выпол-
нению своих служебных обязанностей. Группа 
«Аэрофлот» делает все необходимое, чтобы рейсы 
выполнялись штатно. Она решает все вопросы, ка-
сающиеся обслуживания компании, как в базовых, 
так и внебазовых аэропортах», — резюмировал 
руководитель авиакомпании. 

Напомним, что до своего назначения на этот 
пост Дмитрий Сапрыкин работал заместителем 
генерального директора «Аэрофлота» по продажам 
и имущественным вопросам. Возглавить компанию 
ему пришлось после того, как ведущий российский 
авиаперевозчик решил купить пакет из 75% плюс 
одной акции «Трансаэро». Как ожидается, эта 
сделка будет закрыта до конца сентября.

Стоит отметить, что весь пакет акций обо-
шелся «Аэрофлоту» всего в один рубль, так как 

в последнее время долги компании к 1 сентября 
этого года составляли 260 млрд рублей. По мне-
нию экспертов, причиной стала бизнес-стратегия 
— увеличение количества лайнеров и ставка на 
демпинг.

Теперь топ-менеджерам «Аэрофлота» пред-
стоит выполнить большую работу в беспокойном 
авиационном хозяйстве. И судя по озвученным 
господином Сапрыкиным планам, эта работа уже 
началась.

«С управлением «Трансаэро» «Аэрофлот» 
справится, несмотря на то что компания очень 
большая и таких сложных задач по выводу из кри-
зиса у нас в стране никто еще не решал, — уверен 
Роман Гусаров. — В свое время этой авиакомпании 
государство передавало активы, часть из которых 
сейчас являются его дочками, а часть уже не су-
ществует. Он достаточно эффективно решал про-
блемы эти компаний. Либо разбирался со всей их 
экономикой и находил для них определенную нишу, 
как произошло с «Оренбургскими авиалиниями», 
«Россией», «Донавиа». Менеджмент «Аэрофлота» 
прекрасно понимает, как управлять авиационными 
активами, и справится с новой задачей».

 Екатерина ГАЛКИНА.

ЭКОНОМИКА

ЧЕТКО И БЕЗОПАСНО Новый гендиректор 
«Трансаэро» рассказал 
о ближайших планах 
перевозчика

«Трансаэро», приобретенная круп-
нейшей российской авиакомпанией 
«Аэрофлот», намерена отказаться 
от класса обслуживания «Дисконт» и 
слегка оптимизировать свою маршрут-
ную сеть. Других крупных изменений в 
работе перевозчика не запланировано, 
успокоил пассажиров генеральный 
директор компании Дмитрий Сапрыкин 
в интервью порталу «Лента.ру».
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ЗДОРОВЬЕ6 ГОРОД ЗАКОН

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ СКАНДАЛ

Ежегодно ученые исследовательского 
центра публикуют более 400 статей в научной 
прессе. Каждая из них — маленькое открытие 
о механизмах развития болезней.

 Здесь разработана таргетная терапия — 
инновация, совершившая прорыв в лечении 
рака. В ее основе — воздействие особыми анти-
телами на определенные молекулы-мишени 
(таргеты) в опухолевой клетке, которые вызы-
вают злокачественный рост или перерождение 
нормальной клетки в опухолевую.

До появления таргетной терапии «бал 
правили» химиотерапевтические препараты, 
которые открыли еще в 1944 году. «Химические 
препараты убивают в организме все, а вот анти-
тела блокируют лишь то, что нужно убить. Исто-
рия многих антител началась в нашем центре, 
здесь же найдены многие мишени для них. И мы 
продолжаем работу в этом направлении», — рас-
сказывает руководитель Департамента техноло-
гий и разработки лекарств исследовательского 
центра Вишну Диксетт. 

История таргетной терапии началась в 
1990-е годы прошлого века с появления ле-
карства для лечения самой агрессивной формы 
рака молочной железы — HER2-положительной. 
При такой разновидности болезнь быстро про-
грессирует и метастазирует — и еще 15–20 лет 
назад больные умирали от нее в течение полуго-
да. Но с появлением препарата, который ученые 
назвали революцией в онкологии, ситуация кар-
динально изменилась. Выживаемость женщин 
с наиболее агрессивными формами РМЖ стала 
даже выше, чем с менее агрессивными.

Сегодня таргетные лекарства исполь-
зуются во всем мире, многие из них входят 
в список жизненно важных и необходимых в 
России. Совсем недавно появились лекарства 
(сразу два) даже для метастатических форм 
рака с мутацией HER2+. «Это открывает перед 
докторами новые пути для лечения больных с 
наиболее агрессивными формами самого рас-
пространенного среди всех видов онкологии 
рака — рака молочной железы», — отмечает 
известный российский онколог, академик РАН 
Михаил Личиницер. По сути, для каждой опухо-
ли, если найти ее генетическую мишень, можно 
подобрать свое антитело. К тому же одни и 
те же мишени могут встречаться при разных 
видах опухолей — например, при раке груди 
и раке желудка. 

Раковую клетку здесь давно разобрали на 
молекулы; выявили различные генетические 
мутации и поломки, ведущие к этой страш-
ной болезни. Ученые говорят, что постановка 
диагноза по «географической локализации» 
опухоли в организме (рак печени, рак почки и 
пр.) уходит в прошлое. Пройдет совсем немного 
времени — и рак будут диагностировать по мо-
лекулярному портрету опухоли, в зависимости 
от того, какой генетической мутацией он вызван. 
Эти мишени нужно определять, чтобы подо-
брать правильное лечение — индивидуальное 
для каждого. В Америке уже применяют т.н. 
фенотипический скрининг опухолей (в России 
этой методики еще нет). В процессе анализа 
выясняется, что с большей долей вероятно-
сти убьет клетку. «Мы исследуем множество 
мишеней с целью определения таргетов под 
них, и лишь 1% отправляется на дальнейшие 
исследования. Сейчас исследуются 14 новых 
молекул», — говорит микробиолог центра. 

Ученые продолжают искать и новые мето-
ды лечения рака. «Сегодня злокачественные 
опухоли мы изучили на 80%. Мы научились за-
ходить в раковую клетку с самых разных сторон. 
Казалось бы, еще 20% — и рак победим. Но все 
не так просто. Знаний накоплено очень много, 
но пока и половины из них мы не можем при-
менить», — признаются доктор в центре. 

Но буквально пару лет назад появилась 
еще одна прорывная технология борьбы с 
раком, над которой ученые сегодня активно 
работают, — т.н. иммунотерапия. Она назва-
на главным научным открытием 2013 года. В 
основе метода — возможность «разбудить» 
иммунитет, который истощается в борьбе с 
раковыми клетками и в конце концов «засы-
пает» — перестает их распознавать и ошибоч-
но принимает их за нормальные, позволяя им 

бесконтрольно размножаться. Теоретически, 
как только иммунитет «проснется», он сможет 
и сам справиться с враждебными клетками. 
Во многих случаях исследования уже показали 
правдивость этой теории. Уже известно, каким 
образом раковым клеткам удается «прятаться» 
от иммунной системы — с помощью определен-
ных рецепторов. Теперь исследователи заняты 
созданием ингибиторов этих рецепторов — то 
есть веществ, способных их подавить.

В разработке и другие методики. Здесь 
изучают клеточный апоптоз, то есть процесс 
клеточной гибели. «Раковые клетки забыли 
механизмы смерти, они хотят жить всегда. И 
задача ученых — найти способ напомнить им, 
как умирать», — поясняет исследователь.

Например, ученые пытаются научиться 
подавлять белки, которые помогают раковой 
клетке выживать, и «размножать» те, что ведут 
ее на путь смерти. Идут эксперименты по по-
давлению белка BCL-2. Согласно полученным 
исследованиям, новая терапия особенно эф-
фективна в отношении «жидких раков» — лей-
кемии, лимфомы. Они производят очень много 
«антисмертных» белков BCL-2. С «твердыми» 
раками, увы, таких успехов пока не получено. 
Зато в «твердых» раках есть другой белок с 
похожей функцией — MCL-2. Ведутся поиски 
молекулы, которая смогла бы увести его с пути 
«неумирания» на путь смерти. «Нам известны 
уже два противосмертных белка. И если иссле-
дования окажутся успешными, возможно, FDA 
(американское Управление, регистрирующее 
новые продукты и лекарства. — Е.П.) выдаст 
ускоренное разрешение на применение новой 
методики», — говорят в центре.

Еще одна прорывная технология будущего 
называется «инжиниринг Т-клеток». Ее суть — 
натренировать Т-клетки опознавать те клетки 
организма, которые выбирают плохую, канце-
рогенную программу развития, и уничтожать их 
еще на пути к этой программе. Исследования в 
этой области тоже ведутся. 

...Однако раковая клетка постоянно до-
казывает, как она хитра и изворотлива. Иногда 
ей удается обойти все расставленные ловушки. 
Успеть адаптироваться к механизмам, призван-
ным ее уничтожать, и заставить их действовать 
ей на пользу. Или находить другие белки, обе-
спечивающие ей вечную жизнь. К тому же многие 
белки пока еще невозможно сделать мишенями 
для инновационных лекарств — они спрятаны 
слишком глубоко внутри клеток. Поэтому ученые 
думают над способами доставки антител туда; 

пытаются научиться направлять плохие белки 
из глубины клеток сразу в «помойку» (у каждой 
клетки она имеется). Кроме того, идет разра-
ботка действующих внутри клетки вооруженных 
антител (при подсадке на раковую мишень в них 
добавляют специальные токсические вещества), 
биспецифических антител (одновременно с 
уничтожением раковой клетки они активируют 
иммунную систему), биспецифических воору-
женных антител (и то, и другое сразу). «Очень 
сложно сказать, какую из технологий назовут 
прорывной следующей. Но сегодня мы знаем, 
что различные методы терапии рака необходимо 
комбинировать», — объясняют в центре.

И все же сегодня терапия онкологии до-
стигла фантастических успехов. «Если еще в 
60-х годах прошлого века выживало лишь 5% 
детей с лимфобластным лейкозом, то сегодня 
95% — если применять весь спектр терапии. Мы 
верим, что вскоре и в «твердых» раках можно 
будет достичь таких показателей. Не так давно 
удалось достигнуть пятилетней выживаемости 
пациентов с метастатической меланомой, а я не 
думал, что в своей жизни смогу увидеть таких. 
А уже 15% из них живет даже больше 7 лет с 
момента постановки диагноза. Это достигается 
за счет комбинирования таргетной и иммуно-
терапии», — говорит доктор Диксетт.

Однако все инновационные биологические 
препараты чрезвычайно сложны. Если в аспири-
не, например, 21 атом, а в инсулине 3 тысячи, то 
в моноклональном антителе — 25 тысяч атомов. 
На синтез одного такого белка уходит 6 недель 
непрерывного выращивания клеток. Антитела 
выращивают в огромных реакторах (высота 
бака — с трехэтажный дом), клетки должны 
быть в стерильном состоянии. Нужно соблюдать 
определенную температуру, влажность. Когда 
группа российских журналистов приехала на са-
мое большое в мире производство биологическ
㠄х субстанций в городе Вакавилль, девушек не 
пустили туда с маникюром и макияжем — ведь 
если в атмосферу попадет невидимый глазу 
кусочек туши для ресниц, весь процесс может 
быть нарушен. И в конечном итоге это может 
привести к тому, что у лекарства появятся со-
вершенно другие свойства. 

Разумеется, в области лечения рака пока еще 
очень много вопросов, которые ученым предстоит 
решить в ближайшее время. Однако надежда, что 
в этом веке страшную болезнь все-таки удастся 
победить, крепнет с каждым днем.

Екатерина ПИЧУГИНА.

«Все смешалось в доме Облон-
ских» — район у станции метро 
«Проспект Мира» можно на-
звать своего рода религиозной 

моделью планеты. Рядом с СК «Олимпийский» 
приютился храм Святителя Филиппа, митропо-
лита Московского. У входа на территорию храма 
висит большая икона, а рядом около палатки 
с пирожками толкутся гости с южных земель. 
Кстати, если прогуляться чуть дальше, то можно 
наткнуться на статую Будды возле посольства 
Шри-Ланки. Ее открыл в 2011 году посол этой 
страны. Судя по двум погасшим лампадкам в 
ногах, поклонится Просветленному приходят 
не часто. Самой заметной из трех конфессий 
является мусульманская. 

Халяльными кафе на пересечении улиц 
Дурова и Щепкина никого не удивишь. Концен-
трация таких заведений на одну улицу в Москве 
выше, пожалуй, только у исторической мечети 
на Большой Татарской улице.

Рядом с соборной мечетью находятся сразу 
две чайханы и лавка с татарскими пирогами, 
аромат которых чувствуется еще на улице.

— К нам часто заходят покупатели, в основ-
ном мусульмане. В этом районе лавки с такими 
пирогами больше нет, — говорит продавщица 
лавки. 

Действительно, на прилавке лежали тради-
ционный татарский пирог зур-белиш с разными 
начинками: от мясной до фруктовой. Выглядело 
все очень аппетитно. Однако клиентов в мага-
зине не было.

В то время как в чайхане по соседству, в 
которую мы заглянули в три часа буднего дня, 
гости чуть ли не свисали с люстры и ждали в 
очереди свободный столик.

— У нас столько народу каждый день, в вы-
ходные приходят еще больше, — рассказал, 
бегая между столиками, официант. — Русские 
тоже приходят

Причина такой переполненности ясна из 
меню. Гостей угощают соютмой, люля из бара-
нины, шашлыком, пловом и другими блюдами 
восточной кухни. Заведение считается бюджет-
ным: за 250 граммов шашлыка из курицы при-
дется заплатить 200 рублей, шашлык из телятины 
обойдется на сто рублей дороже. 

Что примечательно, ни в одном из халяльных 

кафе не продают алкоголь. Для любителей при-
губить есть ресторан прямо у выхода из метро, 
оформленный в узбекском стиле. Там посетите-
лям предложат и винную карту, и кальян, и даже 
станцуют танец живота.

Однако далеко не все мусульмане заглянут в 
такой ресторан «а-ля Восток». Они скорее пойдут 
в изначально не халяльный ресторан быстрого 
питания, базирующийся тут же. Но нужен он им 
вовсе не для еды, а по вполне специфической 
причине. По традиции перед совершением на-
маза каждый мусульманин должен совершить 
малое омовение: вымыть руки до запястья, лицо 
и рот, уши и даже щиколотки. Считается, что 
молитву нужно совершать в чистоте. Но москов-
ским мусульманам не всегда удается доехать 
до места намаза чистыми. Чистота нарушается, 
если умывшийся потерял сознание, внезапно 
заснул или коснулся человека противополож-
ного пола.

— Проблема с процессом омовения очень 
волнует меня и многих других, — рассказал 
мусульманин Доксар. — Сейчас в мечети нет 
омывальни, я еду из дома, в метро, там много 
женщин, если я к ним прикоснусь, то произойдет 
размовение.

Собеседник прижал к груди руки, показав, 
как приходится защищать их от женщин.

— Поэтому просишься в ближайшие кафе, 
чтобы помыть руки и все остальное.

Впрочем, по словам первого заместителя 
председателя Совета муфтиев России Рушана 
Аббясова, такие неудобства скоро закончатся: 
на территории мечети, конечно, будет комната 
для омовения. 

Мечеть сама по себе является мини-
городом. На ее территории расположены ме-
дресе, московский исламский колледж, магазин 
исламской книги и многое другое.

Правда, не каждое из этих учреждений 
можно там реально найти. Московский ислам-
ский колледж, например, как рассказала его 
студентка Диляра, находится в мечети только 
юридически. Сами занятия проходят в здании 
на Волгоградском проспекте. 

Несмотря на долгую реконструкцию, у ме-
чети практически каждый день все эти годы 
можно увидеть множество мужчин в тюбетейках 

и женщин в хиджабах.
— Я стараюсь приезжать сюда пять раз в 

день на намаз, — говорит Доксар. — На вечерний 
намаз каждый день приезжают около трех тысяч 
человек. Пока мечеть зарыта, мы молимся во 
временной мечети — большом зеленом шатре, 
установленном рядом с основным зданием. В 
соборную мечеть молиться приходят в основном 
татары. Есть и азербайджанцы, и чеченцы, но мы 
не особо общаемся — языковой барьер. 

Конечно, чаще всего в этом районе зву-
чит русская речь. Да и «светских заведений» 
— магазинов, ресторанов намного больше, чем 
мусульманских. Так что эксперты утверждают, 
что говорить о специализированных исламских 
кварталах в столице пока преждевременно.

— В Москве нет как таковых анклавов, есть 
просто места с большим скоплением жителей с 
востока, — рассказал исламовед Роман Силан-
тьев. — Но это еще не критическое число, чтобы 
говорить о замкнутых районах. То, что внутри 
группы проживающих в Москве мусульман есть 
люди разных национальностей — это тоже не 
проблема. Несмотря на зачастую горячий харак-
тер, они могут спокойно жить рядом. Впрочем, 
сложно спрогнозировать, что будет происходить 
в Москве в этом смысле в дальнейшем.

Любовь КУЛЯБКО.
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Сегодня ученые изучили меха-
низмы, приводящие к заболе-
ванию раком, примерно на 80%. 
Однако даже эти знания еще не 
дают оснований утверждать, что в 
ближайшее время будет придума-
но идеальное лекарство и болезнь 
наконец победят. 
Но лучшие умы нашей планеты 
заняты этим вопросом. Обозре-
вателю «МК» удалось побывать 
в одном из исследовательских 
центров США, где занимают-
ся разработкой новых методов 
диагностики и лечения раковых 
опухолей. 

ПРОСПЕКТ МУСУЛЬМАНСКОГО МИРА

В Анапе завершился XXIV Открытый фестиваль 
кино стран СНГ, Латвии, Литвы и Эстонии «Киношок». 
Жюри под руководством театрального режиссера 
Дмитрия Крымова пребывало в легком шоке от увиден-
ного. А жюри Гильдии киноведов и критиков решило 
вообще не присуждать свой приз. 

Главную награду «Золотая лоза» получило «Небесное 
кочевье» молодого режиссера Мирлана Абдыкалыкова, 
сына одного из главных режиссеров Кыргызстана Актана 
Арыма Кубата. Еще мальчиком он снимался в фильмах 
отца, а теперь рассказал о кочевниках, живущих в горах. 
На «Киношоке» показали несколько картин с разнообраз-
ными горными пейзажами. И это было лучшее, что удалось 
увидеть. После обоймы жутковатого кино на «Небесном 
кочевье» на жюри снизошла благодать. А то бы остался 
«Киношок» без главной награды. 

За режиссуру отметили латвийский фильм «Модрис» 
Юриса Курситиса о 17-летнем парне, которого сдала в по-
лицию мать за то, что он украл у нее электрообогреватель. 
Награда за лучшую мужскую роль — у киллера в исполнении 
казахского актера Жандоса Айбасова в боевике «Кенже» 
Ермека Турсунова. За лучшую женскую роль отметили пре-
красную грузинскую актрису из Театра им. Шота Руставели 
Эку Молодинашвили, сыгравшую в «Там, за горами» Левана 
Тутберидзе совсем не главную роль. 

Почти никто из режиссеров в Анапу не приехал. А когда-
то съезжался сюда цвет постсоветской кинематографии. В 
этот раз картины представляли операторы, продюсеры, а 
то и совсем никто. Зрители заглядывали в кинозал редко. 
И очень символично, что член жюри Лариса Садилова 
представила документальный фильм «Сельский показ». 
Вместе с солистами Курской филармонии она в течение 
десяти дней путешествовала по деревням. Люди шли по 
пять километров в темноте из соседних сел, а потом руга-
лись. Кино никого не интересует. Следующий год объявлен 
у нас Годом кино, а по стране закрываются кинопрокатные 
организации, разваливается сельская киносеть. Курский 
киномеханик просил передать кинематографистам: «Мы 

есть». Глава Госфильмофонда РФ Николай Бородачев, ку-
рирующий проект, вспомнил: «Я и сам был киномехаником. 
Про меня снимали фильм и спросили троих алкоголиков в 
моей деревне, помнят ли они меня. Оказалось, запомнили 
все, что я им показывал». 

Таджикская комедия «Воздушный сафар» Далера Рах-
матова сделана за 50 тысяч долларов. В такую же сумму обо-
шелся и фильм «А на седьмой день...» Армана Чилингаряна 
о землетрясении в Армении. Режиссер рассказывал, как 
погибли его родственники, а те, что выжили, разместились 
в доме его родителей. Арман (и не он один) на обсуждении 
был растоптан российскими критиками. Правду-матку ле-
пили, не стесняясь в выражениях. Руководство фестиваля 
вынуждено было принести официальное извинение. Многие 
картины были за гранью профессии, вот нервы критиков 
и не выдержали. 

В детском конкурсе «Киномалышок» отметили картину 
«Небесный верблюд» Юрия Фетинга. В главной роли — 
белый верблюжонок. Его появления на свет долго ждали, 
отложили съемки, когда родился рыжий. А потом у белень-
кого малыша сгорела во время пожара в калмыцкой степи 
мама. Съемочная группа во главе с режиссером и актером 
Виктором Сухоруковым кормила сироту из бутылочки. Все 
эти эмоции и наполнили фильм. 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

«Киношок»: режиссеров  
на фестивале только  
что не пытали

СВЯЩЕННИК ИЗ САМАРЫ 
ПРИЗНАЛСЯ, ЧТО ОН ГЕЙ

Иеромонах Артем Вечелковский 10 
лет преподавал в духовной семинарии. 
О том, что он гей, было прекрасно из-
вестно и коллегам, и студентам. Еще в 
апреле 2015 года Артем по собственно-
му желанию закончил свою церковную 
карьеру (однако студентов не бросил, а 
преподавал им до конца учебного года). 
Так что все сегодняшние заявления он 
делает не как служитель церкви, а как 
частное лицо. 

Но, несмотря на это, на бывшего 
батюшку тут же начались гонения, в том 
числе и со стороны местной власти и 
патриархии. За такой дерзкий поступок 
дело Артема вот-вот будет разбираться 
церковным судом. «МК» пообщался с 
иеромонахом и узнал подробности его 
жизни после медийного скандала. 

— То, что моя ориентация стала до-
стоянием общественности, — не мое же-
лание, — с ходу заявил Артем. — Я не со-
бирался ничего афишировать. Дело в том, 
что ко мне часто обращались журналисты 
за комментариями. И вот один из них — 
Евгений Халилов, с которым мы уже давно 
общаемся, в очередной раз написал запрос. 
Его интересовали подробности скандала с 
дьяконом-наркодилером одной из самар-
ских церквей, а главное, мог ли настоятель 
не знать о том, что у него служит наркозави-
симый. Я сразу отказался комментировать, 
так как уже не отношу себя к РПЦ — сложил с 
себя полномочия священника еще в апреле, 
а уволился из семинарии в июне 2015-го. 
Но в завязавшейся переписке, как я думал 
— частной, предположил, что настоятель 
храма наверняка был в курсе. Привел свой 
пример — все абсолютно — и учащиеся, и 
преподаватели — знали о том, что я гей. 
Начальник во все времена обязан был знать 
все о своих подчиненных. На следующий 

день вышла статья этого Евгения, но не о 
дьяконе-наркодилере, а обо мне. 

Таким образом, о гомосексуальности 
бывшего преподавателя Нового Завета и 
иностранных языков Самарской православ-
ной духовной семинарии стало известно 
всем.

— По какой причине вы закончили 
свою церковную карьеру?

— Мне перестало быть комфортно. Да и 
захотелось заняться личной жизнью. Как уже 
говорил, я никогда не скрывал, кем являюсь, 
но и в открытую жить и строить отношения 
было нельзя. Но не это главное. Основная 
причина — политика патриархийная и се-
минарская. Вот это постоянное затыкание 
рта, гонения на искусство (на «Тангейзер», 
например), развитая система доносов. На 
меня же постоянно писали доносы: что я 
протестант, что я криптокатолик, что я об-
суждаю со студентами теорию Дарвина на 
лекциях (я убежденный эволюционист!), что 
я тем самым разлагаю церковь и развращаю 
студентов. Да и потом мне надоело хамство 
со стороны митрополита-ректора. 

— Вы когда-нибудь испытывали 
на себе агрессию, связанную с вашей 
ориентацией? 

— Особых гомофобных историй со 
мной никогда не случалось. Мы замеча-
тельно общались со студентами, притом что 
все всё знали. Пили чай, играли в «Мафию», 
общались на самые разные темы, даже на 
очень сокровенные. Студенты мне доверяли. 
С коллегами сложились, в общем, хорошие 
отношения, многие звонят мне после этого 
конфликта с абсолютной поддержкой. При-
хожане меня очень любили. Хотя и врагов у 
меня было много, но не из-за того, что я гей, 
а из-за мировоззренческих и богословских 
разногласий.

— Но после того, что произошло, не 

боитесь нападок? Испытываете ли на 
себе какое-либо давление со стороны 
властей? 

— Да, со стороны властей есть прес-
синг. Не хотелось бы про это сейчас гово-
рить. Признаюсь, в городе мне стало не-
много неуютно. Но я ощущаю поддержку 
людей. Каждый день мне на почтовый ящик 
приходит масса писем, так вот на одно гнев-
ное послание с угрозами приходится не 
меньше 20 со словами поддержки. Я очень 
благодарен за это. Вообще я верю в людей и 
всегда верил! Вся эта гомофобная истерия 
сверху ведь идет, а наш народ в целом со-
всем не так радикально настроен. 

— А близкие как отнеслись к вашему 
каминг-ауту? 

— Абсолютная поддержка. И со сторо-
ны мамы и сестер, их у меня две. Тяжелее 
всего моему брату-близнецу. Мы с ним 
внешне очень похожи, у него жена и пяте-
ро детей. Мои родные уже давно знают про 
мою ориентацию. Лет в 16 я им признался 
во всем. Восприняли не с восторгом, тут 
восхищаться нечем. Но реакция была нор-
мальная, адекватная.

— Собираетесь ли и дальше защи-
щать права геев? 

— Этот самый журналист написал в 
своем материале, что я собираюсь «бо-
роться» за эти права. Но никакой борьбы я 
не затеваю и не затевал. Права геев — это 
права человека. И эти права я отстаивал и 
буду отстаивать.

— А в церковных писаниях есть 
какая-либо полемика относительно 
гомосексуализма?

— Полемики никакой нет. Как правило, 
все всегда приводят слова апостола Павла 
из Первого послания к коринфянам о том, 
что «Мужеложники Царствия Божьего не 
наследуют». Однако в этой цитате буквально 

через запятую с мужеложниками перечис-
лены и блудники, идолослужители, пре-
любодеи, воры, пьяницы и злоречивые (т.е. 
просто те, кто ругается). Но про пьяниц и 
прочих перечисленных никто почему-то не 
вспоминает. Удивительная способность вы-
борочного чтения! А вообще это серьезный 
богословский вопрос. Священные писания 
— это древний текст, чтобы его читать и ком-
ментировать, надо многое знать. В них нет 
простых вещей, все очень неоднозначно. 

— Вам сейчас грозит церковный 
суд...

— Да, но это чисто формальная про-
цедура а не какие-то страсти, как сейчас 
пишут журналисты. Просто есть определен-
ные процедуры: соберется коллегия из не-
скольких человек — этот самый церковный 
суд — и подпишут необходимые документы 
и лишат меня сана.

После увольнения из семинарии Артем 
Вечелковский работает частным препо-
давателем языков. По скайпу ведет уроки 
английского, немецкого, испанского, древ-
негреческого, древнееврейского и латыни. 
Пишет музыку. 

— Я мечтаю быть реализованным как 
можно в большей степени. Помогать людям, 
как я и помогал. Образование и преподава-
ние считаю главной своей целью в жизни. 
Люблю делиться знаниями. 

В РПЦ к действиям Вечелковского от-
неслись отрицательно. Хотя некоторые от-
дельные священники высказали ему слова 
поддержки. Например, протодиакон Андрей 
Кураев сказал, что он благодарен самар-
скому священнику за открытое признание: 
«Он молодец, что нашел в себе силу сделать 
такой выбор. Это важно, что он не будет 
впредь восприниматься как одно из лиц 
Церкви». 

Дина КАРПИЦКАЯ. 

Хотя о том, что иеромонах Артем Вечелковский 
гомосексуалист, было известно и коллегам,  
и студентам семинарии, где он преподавал 

ЛУЧШИЙ КИЛЛЕР 
И СИРОТА-ВЕРБЛЮД

Дмитрий Крымов.

Артем Вечелковский.

ВОЙНА С РАКОМ — 
ОРУЖИЕ БУДУЩЕГО

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

Д
ИН

А 
КА

РП
ИЦ

КА
Я

«МК» выяснил, в чем заключаются самые 
передовые методы борьбы со страшной болезнью
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Амбициозный проект развернул Об-
щероссийский народный фронт, заявив-
ший о срочной необходимости разработки 
закона о «зеленом щите» Москвы. Активи-
сты намерены добиться от высших рос-
сийских чиновников запрета вырубки леса 
в радиусе 70 километров от МКАДа. Чтобы 
уберечь от ушлых застройщиков остатки 
зеленых насаждений в окрестностях Мо-
сквы, экологи предлагают передать неза-
строенные территории, сохранившиеся 
в муниципальных образованиях столицы 
и области, в ведение лесхозов, то есть 
в состав Лесного фонда. Насколько это 
реально и как подобный законодательный 
проект можно реализовать?

Столичные экологи пожимают плечами. 
Идея зеленого щита (он же зеленый пояс) 
не нова, однако воплотить ее еще не удава-
лось никому. Более того, все зачатки этой 
идеи за долгие годы уничтожены практи-
чески полностью. Проследим хронологию. 
Шедевром городского планирования — не 
только в Москве, но и во всем мире — является 
градостроительный план Москвы 1935 года. 
Им был предусмотрен лесопарковый пояс 
Москвы шириной 50 километров, правда, он 
проходил по тем окраинам старой Москвы, 
которые уже давно переместились к центру. 
Например, согласно этому плану, в леген-
дарный лесозащитный пояс, который должен 
был стать резервуаром чистого воздуха для 
центра Белокаменной, входило Царицыно. В 
1971 году в связи с массовым расселением 
москвичей из коммуналок был составлен 
новый генплан. Но он тоже был продуман 
достаточно тщательно. На нем сохранился 
не только зеленый пояс, но и появились так 
называемые клинья — лесопарковые зоны, ко-
торые от окраин к центру должны были нести 
чистый воздух (Лосиный Остров, Серебряный 
Бор и другие природные территории). 

В генплане 2010 года не осталось ниче-
го — ни клиньев, ни пояса. В нулевые годы 
застройка Первопрестольной велась на-
столько активно, что за последние 15 лет в 
Москве было вырублено 669 гектаров леса. 
А это больше, чем тысяча футбольных полей. 
Сейчас наравне с идеей ОНФ в воздухе вита-
ет еще один грандиозный план — создание 
заказника по внутренней стороне ЦКАД к 
2017 году (в честь создания первой столич-
ной охраняемой территории). Правда, там не 
предлагается восстанавливать лес — акти-
висты «Гринписа» предлагают просто не вы-
рубать хотя бы тот, что остался. По их мнению, 
по этой территории должны быть наложены 
ограничения на некоторые виды деятель-
ности, и этого будет вполне достаточно для 
сохранения экосистемы.

И все же к идее возрождения зеленого 
пояса многие столичные экологи относятся 
скептически. По словам руководителя про-
граммы исследований «Гринпис» Василия 
Яблокова, зеленый щит можно восстановить 
только в том случае, если эта идея прозвучит 
на самом высоком уровне и будет выдвинута 
указом президента. Любой другой законот-
ворческий акт обречен на забвение, поскольку 
в России «к природным территориям отно-
шение неподобающее и сопровождается 
большим количеством нарушений». 

«Когда в Москве срубают дерево, это 
влечет за собой нарушение как минимум пяти 
федеральных законов, четырех региональных 
и десяти постановлений правительства, — 
говорит Яблоков, — но это никого не волнует. 
Природные территории — самая незащищен-
ная категория земель в России, потому что 
земля у нас — еще один природный ресурс, 
неиссякаемое богатство. На сотне квадрат-
ных метров можно построить 70-этажный 
дом. Уверен, что выданные под строительство 
участки земли в районе предполагаемого 
зеленого щита обратно отнимать никто не 
будет».

Светлана ОСИПОВА.

МОСКВЕ ВЕРНУТ 
ЗЕЛЕНЫЙ ПОЯС 

1935 ГОДА?
Столицу в который 

раз законодательно 
хотят окружить лесом. 

Возможно ли это?
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Такие матчи, как «Мордовия» — 
ЦСКА, в котором вице-
чемпион выиграл у саранской 
команды 6:4, проигрывая после 
первого тайма 0:3, остаются в 
памяти болельщиков надолго, 
а может, даже навсегда. «МК» 
подготовил вам подборку самых 
ярких клубных камбэков нового 
тысячелетия.

Топ-5 в Европе
«Депортиво» — ПСЖ (4:3)
Лига чемпионов, 2000 –2001

Команды встречались во втором групповом 
раунде. До этого в активе «Депортиво» было шесть 
очков (обыграли ПСЖ на выезде и «Галатасарай» 
дома, но на выезде проиграли турецкой команде 
и дома «Милану»), а ПСЖ набрал только два очка. 
Фаворитами были испанцы, как-никак, выиграли 
первый матч 3:1. Но к 55-й минуте команда из Ла-
Коруньи горела 0:3. Счет испанским голам после 

третьего пропущенного открыл уругваец Вальтер 
Пандиани. Впоследствии он оформил хет-трик, 
а четвертым голом отметился Диего Тристан.

В итоге «Депортиво» вышел в четвертьфинал, 
где не смог пройти «Лидс Юнайтед».

«Манчестер Юнайтед» — «Тоттенхэм» (5:3)
Чемпионат Англии, 2001–2002

«Тоттенхэм», конечно, не «Мордовия», но и 
«МЮ» не ЦСКА. Вот только и у самого сэра Алекса 
Фергюсона бывали ситуации, когда его «крас-
ные дьяволы» в составе Дэвида Бекхэма, Руда 
ван Нистелроя, Лорана Блана, Фабьена Бартеза, 
уходили на перерыв в раздевалку с горящими на 
табло цифрами 0:3.

Куда обещал отправить команду сэр Алекс в 
перерыве, осталось тайной (в Иркутск, как ЦСКА, 
им точно лететь не пришлось, поскольку следующий 
матч «МЮ» играл в Афинах с «Олимпиакосом» в 
Лиге чемпионов). Но на первой же минуте второго 
тайма манкунианцы начали отыгрываться. Сна-
чала Энди Коул, потом Лоран Блан, Нистелрой, 
Хуан Себастьян Верон и окончательную победную 
точку на 90-й минуте (как символично!) поставил 
Дэвид Бекхэм.

«Тоттенхэм» — «Манчестер Сити» (3:4)
Кубок Англии, 2003–2004

Тоже очень похожая на саранскую история. 
И снова бедные «шпоры»...

Первый матч четвертого раунда Кубка Англии 
между «Тоттенхэмом» и «МанСити» закончился 
со счетом 1:1. Спустя неделю они встретились в 
переигровке, и «горожане» закончили первый тайм 
с тремя мячами в своих воротах. На второй тайм 
«МанСити» вышли вдесятером, после удаления 
Джои Бартона.

В итоге в течение следующих 45 минут «Ман-
честер Сити» сумел забить четыре мяча, не про-
пустить и выйти в следующую стадию турнира. 
А там уже споткнулся об «МЮ».

«Ливерпуль» — «Милан», (3:3)
Финал Лиги чемпионов, 2004–2005

Если рядовой матч чемпионата Англии и уж 
тем более Кубка Англии запомнились не всем, то 
финалы главного еврокубкового турнира смо-
трят по всему миру. И это был один из самых 
эпических матчей. «Милан» уверенно обыгрывал 
«Ливерпуль» к перерыву — 3:0. Но во втором 
тайме «Ливерпулю» хватило шести минут, чтобы 
отыграться. Стивен Джерард, Владимир Шмицер, 

Хаби Алонсо, и вот на табло горит уже 3:3, что 
позволяет перевести игру в серию пенальти. За 
свою волю к победе англичане были вознаграж-
дены удачей в этой самой одиннадцатиметровой 
лотерее.

А спустя три месяца «Ливерпуль» огорчил уже 
ЦСКА в Суперкубке УЕФА, где обыграл армейцев со 
счетом 3:1, а Джибриль Сиссе, забивая, подыграл 
себе рукой.

«Интер» — «Рома» (4:3)
Суперкубок Италии, 2006

Чемпион и обладатель Кубка «Интер» прини-
мал на своем поле финалиста Кубка «Рому». В тот 
год в Италии гремел «кальчополи», коррупционный 
скандал, в результате которого в 2006 году корону 
чемпиона примерил именно «Интер», а не «Ювен-
тус», лишенный двух титулов.

Удача явно повернулась к «нерадзурри» лицом. 
Правда, к концу первого тайма матча за Суперкубок 
они не готовы были в это поверить. «Рома», руково-
димая Лучано Спалетти, выигрывала у «картонных» 
чемпионов 3:0. Но если уж пруха началась, то на-
чалась... В итоге весь второй тайм «Интер» отыгры-
вался, и это получилось буквально на последних 
секундах основного времени. А в дополнительное 
«Интеру» удалось удержать победу.

В России
В истории чемпионата России тоже случалось, 

что команды отыгрывались после 0:3. Не всегда, 
правда, это приводило к победе.

«Ростсельмаш» — «Спартак», 1998 (3:3)
Три мяча спартаковцы пропустили в первые 

25 минут матча, после чего сразу же начали отыгры-
ваться. В итоге игра закончилась со счетом 3:3.

«Амкар» — «Локомотив», 2005 (3:4)
«Железнодорожникам» первым в истории 

чемпионата России удалось не только сравнять 
счет, но и выиграть после того, как команда про-
пустила три мяча в первом тайме.

«Спартак» — «Москва», 2006 (3:3)
В этом «камбэке» тоже поучаствовал Леонид 

Слуцкий, тогда руководивший «Москвой». Уходя на 
перерыв с позорным счетом 0:3, горожане сумели 
спасти матч во второй половине встречи.

Ульяна УРБАН.

ВНЕ ИГРЫ
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 8, 
возле ЕИРЦ
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «7 Континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Выхино-Жулебино,  
Жулебинский бульвар, д. 16
23 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский проспект, д. 11, кор. 2
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
24 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у маг. «Магнит»
25 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 19
26 сентября с 10.00 до 16.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо» южный выход 
28 и 29 сентября с 8.00 до 15.00
р-н Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, 
д. 17б, у почтового отделения

р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3

ПОДПИСКА НА ГАСТРОНОМИЧЕСКОМ ФЕСТИВАЛЕ  
«МОСКОВСКАЯ ОСЕНЬ» 

25 и 26 сентября с 11.00 до 18.00 
м. «Кузнецкий Мост»,  
пересечение ул. Кузнецкий Мост и ул. Неглинная

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»
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Уважаемые читатели!
По техническим причинам с 24 сентября пре-
кращается прием подписки в киосках, располо-
женных по адресам:
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)

куплю
❑ автовыкуп дороже всех! 

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех!  
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп.
Деньги сразу 
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17
❑ первично адвокат 

бесплатно 
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

предлагаю

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ ремонт стиральных машин 

на дому 
т. 8-915-401-93-20

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

продаю

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

куплю
❑ куплю коньяк времен СССР 

т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! Любой район 

Москвы т. 8-965-180-34-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых  м. "Алексеевская" 
т. 8-968-389-43-35

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

 отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Речной вокзал"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Выхино" 
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс  м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ утерян аттестат об 
образовании на имя 
Дерюгиной Мариссы 
Ивановны
АВN 503216 от 27.06.86, 
выданный КВСШ №1
г. Красногорск МО.

❑ отдых
по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых 
т. 8-964-788-10-05

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых! 
м. "Таганская" 
т. 8-903-968-37-38

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КУПОН
НА СУПЕРСКИДКУ!

Поздравь родных и близких 
на страницах газеты

«Московский Комсомолец»
C ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

ЮБИЛЕЕМ
ТОРЖЕСТВОМ

Более подробная информация о стоимости
и форматах размещения: тел: (495) 781-47-43, 781-47-32,
e-mail: classifi eds@mk.ru

✁

К победам российских волейбо-
листов на различных мировых и 
европейских форумах мы вроде 
уже привыкли, но этот триумф, 
без преувеличения, особый. Во-
первых, потому что наша моло-
дежная сборная (возрастная ка-
тегория U-21) стала чемпионом 
мира в потрясающем по интриге 
матче с Аргентиной (3:2) в мек-
сиканской Тихуане: после двух 
партий россияне уступали. А во-
вторых, капитан и связующий Па-
вел Панков, признанный, кстати, 
на этом турнире самым ценным 
игроком, настоящий уникум: он 
выиграл мировое первенство уже 
в 4-й раз в различных возрастных 
категориях.

В финальном матче, при абсолютном ан-
шлаге, подопечные Михаила Николаева и его 
ближайшего помощника Владимира Хромен-
кова, получается, повторили подвиг старших 
товарищей, в такой же ситуации выигравших 

волейбольный финал Олимпийских игр-2012 — 
тогда россияне тоже проигрывали 0:2 по сетам, 
только бразильцам. Всего же наша сборная в 
третий раз подряд стала чемпионом мира в 
этой возрастной категории (до 21 года), повто-
рив успехи 2011 года (в Бразилии) и 2013 года 
(в Турции). Причем в Турции командой тоже 
руководил Николаев. С учетом недавнего успе-
ха старшей «молодежки» на чемпионате мира 
U-23 в ОАЭ он в общей сложности уже трижды 
приводил свои команды к званиям сильнейших 
на земле — и это тоже достижение, которым 
стоит, согласитесь, восхититься.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Волейбол.  
Чемпионат мира среди волейболистов 
U-21 (1995 г. р. и моложе). Финал

Россия — Аргентина — 3:2 (20:25, 18:25, 
25:16, 25:21, 15:11). Тихуана (Мексика). 

Россия: Волков 24, Богдан 16, Пирай-
нен 13, Белогорцев 12, Мельников 8, Панков 4, 
Андреев (либеро), Урсов, Жось, Моров.

А Павел Панков стал уже 4-кратным чемпионом мира — 
уникальное достижение

ТИХО, ТИХУАНА: 
НАШИ ВОЛЕЙБОЛИСТЫ — ЛУЧШИЕ!

НОВОСТЬ ДНЯ

НАМ НУЖНЫ КАМБЭКИ!
Самые яркие случаи, когда команды 
отыгрывались после разгромного счета

Леонид Слуцкий уже попадал в ситуацию, 
когда его команда проигрывала после 

первого тайма 0:3, а потом сумела 
отыграться. На тот момент он руководил 

ФК «Москва», который во втором тайме 
забил три мяча «Спартаку» — 3:3.

VF
V

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

— Когда после отпуска увидели календарь, 
то поняли, что сезон будет состоять из сборов 
и соревнований, — рассказала Елена. — Упор 
был на «физику». Сначала здесь мы занимались 
атлетикой. Можно было и дома жить, но при двух 
тренировках эти поездки до манежа и обратно 
занимали бы больше времени, чем сами занятия. 
В Москве больше одного дела за сутки не успеть. 
Потом были в Сочи — снова стадион. С октября 
уже начнется катание, потом — национальный 
отбор на Кубок мира, который стартует в конце 
ноября… 

— Чем ваша подготовка отличается от 
бобслейной?

— В принципе, все похоже: 90 процентов вре-
мени мы уделяем спринту, потому что хороший 
разгон нужен и им, и нам. Но у них боб тяжелый, по-
этому там девочки помощнее нас будут. И больше 
упор на штангу. Но Шнайдер и его штаб сообщили, 
что нам тоже масса нужна, а мы похудели к началу 
лета. Так что нас штанга тоже не миновала. 

— Споры о привлеченных тренерах-
иностранцах, особенно на волне кризиса, не 
утихают. А ведь это огромные средства…

— Когда у нас появились специалисты со сво-
им инвентарем, тренеры и изобретатели в одном 
лице, то результаты заметно выросли. Прежде нам 
закупали инвентарь у сторонних конструкторов, но 
им же невыгодно против собственной страны ра-
ботать! Они продали продукт, заработали денег, но 
немецкие скелетоны все равно едут быстрее. Это 
логично. Но когда люди работают с нами круглый 
год — любой саботаж исключен. И если бы у нас не 
было высококлассных специалистов-иностранцев, 
не пришли бы успехи на Олимпийских играх и 
чемпионатах мира. Все оправдано. Раньше мы 
были отстающие, а теперь на российскую сборную 
по-другому смотрят, с уважением.

— На каком языке вы общаетесь со 
Шнайдером? 

— В том числе и по-русски. Он главные слова 
уже освоил. Да порой даже проще выучить язык 

твоих спортсменов, чем с каждым индивидуально 
подбирать способ общения. То английский, то не-
мецкий… Язык спорта в принципе универсален, 
но если возникают какие-то тонкости, у нас есть 
штатный переводчик. 

— Многие из ваших видов спорта утверж-
дают, что трассу в Парамонове проще снести 
и построить новую. А вы как считаете?

— Лично я — за реконструкцию. Мы здесь 
одно время катались, после открытия в 2008-м, 
когда я только-только пришла в скелетон. Это, 
конечно, далеко от мирового уровня, желоб для 
деток начинающих. Но если подтянуть ее до уровня 
полноценной трассы, будет здорово. У нас одна, 
а в Германии — целых 4, причем все эти центры 
стремятся провести как минимум этап Кубка (Кё-
нигзее на стартующий сезон выторговал себе 
целых два. — «МК»). К тому же, если в Сочи на 
тренировки возить нас недешево, вот и готово 
решение проблемы. Экономия денег и времени. 

Здесь ведь и проживание в шаговой доступно-
сти. В чем беда Германии? Трассы в чистом поле 
построены, а вокруг — вообще ничего. А здесь: 
легкоатлетический стадион, крытый спортзал, 
бассейн…

— Вам отдохнуть этим летом удалось?
— Весной была в Таиланде — правда, всего 

неделю. Насладилась тропическими фруктами и 
всякими дарами моря. Вернулась полная сил. 

— У вас, кто на контракте, нет пункта, со-
гласно которому вы не можете в свободное 
время подвергать себя риску? Например, с 
игровиков берут расписку, что те на горные 
лыжи вставать не будут...

— У нас тоже так. Но грешок за мной есть. 
Съездила на «Розу-хутор». Правда, когда сезон был 
уже позади. Конечно, очень тянуло и в Австрии спу-
ститься со склона, но я напомнила самой себе, что 
приехала вообще за другим, и рисковать не стала. 
Тем более, сезон и так оказался неудачным.

— Все помнят ваше падение на чемпиона-
те мира. Вы поработали над ошибками?

— В постолимпийский год как будто все со-
шлось против меня. То скелетон испытывал непо-
ладки, то я заболела, то эти ошибки… «Не день Бек-
хэма» просто! Но я поняла, что нужно выбираться 
из этого состояния, испытала душевный подъем 
и желание работать больше. Надеюсь, «физику» 
подтянуть удалось, и новая зима сложится для 
меня гораздо лучше.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

На прошедшей неделе в подмосковном 
комплексе Парамоново завершился 
очередной предсезонный сбор нацио-
нальной команды по скелетону. Сборной 
по-прежнему руководит немецкий спе-
циалист Вильфрид Шнайдер, который 
еще весной обещал, что своим подо-
печным спуску не даст (в переносном, 
конечно, смысле). Результаты есть: так, 
самая титулованная россиянка, бронзо-
вый призер ОИ в Сочи Елена Никитина 
установила новый рекорд на разгонной 
эстакаде. Прошлый лучший результат 
на этом отрезке она остановила перед 
Играми — хороший знак!

ЕЛЕНА 
НИКИТИНА: 
«В ВОПРОСЕ ТРЕНЕРОВ Я — 

ЗА ИНОСТРАНЦЕВ»
Бронзовый призер Игр в Сочи рассказала 
о летней подготовке к новому сезону в скелетоне

Расписание главных  
стартов сезона в бобслее и скелетоне
∎ Кубок мира, 1-й этап. Альтенберг 
(Германия), 27–29.11.2015
∎ Кубок мира. 2-й этап. Винтерберг 
(Германия), 4–6.12.2015
∎ Кубок мира, 3-й этап. Кёнигзее 
(Германия), 11–13.12.2015
∎ Кубок мира, 4-й этап. Лейк-Плэсид 
(США), 7–9.01.2016
∎ Кубок мира, 5-й этап. Парк-Сити 
(США), 14–16.01.2016
∎ Кубок мира, 6-й этап. Уистлер 
(Канада), 21–23.01.2016
∎ Кубок мира, 7-й этап. Санкт-Мориц 
(Швейцария), 5–7.02.2016
∎ Чемпионат мира. Иглс 
(Австрия), 8–21.02.2016
∎ Кубок мира, 8-й этап. Кёнигзее 
(Германия), 26–28.02.2016. 
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— Здравствуйте, это клуб загадочных 
людей?
— Кто знает, друг мой, кто знает...

Бомж с золотыми коронками всегда ста-
рается спать лицом вниз.

Наш городок небольшой. Одна полови-
на населения любит Пастернака. Вторая 

увлекается Есениным. Из-за этого и проис-
ходят все драки в городе.

— Папа, а почему мы едим картошку в 
мундире, а наши соседи постоянно жарят 
шашлыки?
— А это, сынок, потому что они лентяи. Они 
не хотят сажать, полоть и ухаживать за 
картошкой.

Не пойму, что мне больше нравится: соби-
рать грибы или просто медленно ходить по 
осеннему лесу с ножом в руке...

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 22.09.2015)
1 USD — 66,1455;
1 EURO — 74,8304.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Голубкина Мария (1973) актриса
Кейв Ник (1957) музыкант, певец
Норейка Виргилиус-Кястутис (1935), опер-
ный певец  
Ожегов Сергей (1900–1964), автор «Словаря 
русского языка»  
Пети Эммануэль (1970), футболист 
Чюрлёнис Микалоюс (1875–1911), компози-
тор, художник

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье ночью облачно 
с прояснениями, местами небольшой дождь; 
днем переменная облачность, без осадков, ветер 
ночью юго-восточный, южный, 5–10 м/с, днем 
северо-западный, 5–10 м/с.
Температура ночью в Москве 11...13°, днем в 
Москве 18...20°.
Восход Солнца — 6.11, заход Солнца — 18.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается слабая геомагнитная буря, 
лишь в районе 18.00 небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
Международный день без автомобиля.
Всемирный день защиты слонов.
1935 г. — постановлением ЦИК и СНК СССР 
учреждено звание Маршала Советского 
Союза и введены персональные воинские 
звания. — 80 лет
1980 г. — начался военный конфликт между Ира-
ном и Ираком (до 20 августа 1988 г.). — 35 лет
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Магазинный «фа-
сад», на который заглядываются про-
хожие. 4. «Стаж», начинающийся с даты 
рождения. 10. Небольшая певчая птичка 
с красной грудью. 11. Зерноуборочный 
агрегат в поле. 13. Вражеский самолет 
на мушке зенитки. 14. «Тысяча остро-
вов» в американской кухне. 15. Отрасль 
народного хозяйства, превращающая 
людей в пассажиров. 16. Отсутствие 
присутствия на собрании. 18. Мелкая 
рыбка, которой нафаршированы оливки. 
20. «Драник» из мясного фарша. 22. Фи-
зическая субстанция со специфическим 
химическим составом. 23. Она бывает 
щекотливая, благоприятная и аварийная. 
24. Внешнее чувство, страдающее от 
насморка. 27. Женский «электропинцет». 
30. Конструктивные замечания в адрес 
автора. 32. Конусообразная «ночнушка» 
на голове мещанина. 34. «Донос» паци-
ента на боль в голове. 35. «Несладкая» 
химическая реакция. 36. Часовой или 
группа бойцов, ведущая наблюдение 
или охраняющая военный объект. 38. 
Исполин-дебошир в посудной лавке. 
39. И птица, и правый приток Днепра. 
40. Мясной шарик в меню Карлсона. 41. 
Самец в пчелиной семье. 42. «Кафе», где 
пьют зеленый напиток из пиал.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Препарат для лечеб-
ных прививок. 2. Время подъема доярок 
и ягодников. 3. «Костюм» стриптизерши 
в финале выступления. 5. Глазница, от-
куда  вылезают глаза от удивления. 6. 
«Смена» пилота и стюардессы. 7. Извоз-
чик, который включает счетчик. 8. Порок, 
которому объявили бой во время сухого 
закона. 9. Высокоскоростной поезд, 
идущий без остановок. 10. Соединение 
двух рек. 12. Календула с «маникюр-
ным» названием. 17. Огненный экипаж 
бога Гелиоса. 19. Игрушка, называемая 
«Ванька-встанька». 20. Барбос, которому 
два месяца от роду. 21. Притворщица, 
театрально заламывающая руки. 25. 
Щебень или песок, которыми засыпают 
железнодорожное полотно и на которые 
укладываются шпалы. 26. Неразрыв-
ность теории и практики. 27. Область 
на поверхности земли, расположенная 
непосредственно над очагом землетря-
сения. 28. Жердь, соединяющая коня 
с телегой. 29. Статья доходов стран в 
составе ОПЕК. 31. Земная поверхность 
без гор и высоких холмов. 33. «Допинг» 
в энергетике. 34. Пострадавшее лицо. 
37. Навес для защиты от солнца и ат-
мосферных осадков. 38. Непроверенная 
новость.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скрипка. 4. Особняк. 10. Абонент. 11. Рафинад. 13. Дыра. 
14. Кино. 15. Оборотень. 16. Боярин. 18. Ятаган. 20. Детская. 22. Сноровка. 23. 
Лаконизм. 24. Гарнизон. 27. Пасквиль. 30. Ясность. 32. Иголка. 34. Скобка. 35. Тщес-
лавие. 36. Очаг. 38. Врач. 39. Журавль. 40. Индивид. 41. Напасть. 42. Задаток.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Свадьба. 2. Изба. 3. Каньон. 5. Свинья. 6. Брак. 7. Колонна. 8. 
Открытка. 9. Протокол. 10. Армянин. 12. Диагноз. 17. Избранник. 19. Терновник. 
20. Дивизия. 21. Яркость. 25. Ажиотаж. 26. Ненастье. 27. Пассажир. 28. Ломбард. 
29. Никотин. 31. Заочник. 33. Атлант. 34. Седина. 37. Губа. 38. Вина.

КРОССВОРД

В Еврейском музее и центре толерантности 
— большая премьера. В рамках 6-й Москов-
ской биеннале современного искусства 
здесь открывается выставка Аниша Капура 
— одного из самых влиятельных и скан-
дальных художников на мировой арт-сцене, 
лауреата престижнейшей Премии Тернер, 
представлявшего в 1990 году Великобрита-
нию на Венецианской биеннале. В Москве 
Капур представил четыре хорошо извест-
ные работы. «МК» прогулялся по экспозиции 
вместе с прославленным автором. 

Еврейский музей не случайно пригласил 
Аниша Капура в Москву. Он вписывается в му-
зейную концепцию по всем параметрам. Во-
первых, потому что Центр толерантности взял 
курс на представление современного искусства 
в своих стенах, а кто, как не новатор Капур, 
может быть более современным и актуальным. 
Во-вторых, по этническим соображениям: отец 
уроженца Бомбея — индус-пенджабец, а мать 
— багдадская еврейка. Капур без сомнений 
принял предложение. «Я давно хотел побывать 
в России, здесь меня привлекает древняя куль-
тура в сочетании с современным духом, ведь 
эта страна — родина авангарда», — признался 
он на пресс-конференции, устроенной перед 
показом.

Вопросов к художнику накопилось немало, 
особенно в свете недавнего скандала, разго-
ревшегося вокруг выставленной в версальском 
парке гигантской инсталляции «Грязный уголок»: 
она представляет собой огромную воронку из 
ржавого металла, напоминающую трубу грам-
мофона, установленную среди валунов (зани-
мает площадку 60 на 10 метров, для создания 
потребовалось 500 тонн камней. Капур любит 
масштаб). Вандалы дважды покусились на ин-
сталляцию, получившую в народе название 
«Королевская вагина» (из-за того, что в одном 
из интервью художник описал ее как «Вагину, 
захватившую мир»). Не успела инсталляция 
простоять и месяца, как в июле ее забрызгали 
желтой краской, а в сентябре исписали анти-
семитскими надписями. После чего полосы 
местных изданий облетели заголовки вроде: 
«Гигантская вагина в Версале всколыхнула 
Францию». Аниш Капур с неохотой комменти-
рует ситуацию:

— Граффити, которые были сделаны на 
моей работе, я решил оставить. Я не хочу де-
лать вид, будто их не было. И вышла странная 
ситуация: французские депутаты привлекли 
меня к суду, заставив через него убрать надписи. 
Как будто это я продвигаю антисемитизм. Это 

странно: все равно что сказать изнасилованной 
девушке, что она сама виновата в совершенном 
над ней насилии.

 Впрочем, за свои работы в России худож-
ник не опасается. 

— Вопрос на другую тему: вы недавно 
вместе с Ай Вэйвэем участвовали в шествии 
в поддержку мигрантов, которые сейчас 
наводняют Европу. Не разделяете ли вы 
опасений Александра Сокурова по поводу 
этих стихийных процессов? 

— Нет. Мы все в каком-то смысле мигранты: 
если вспомнить историю, то мы когда-то пришли 
из Африки. Люди, которые решаются покинуть 
свой дом, очень мужественные. И надо сказать, 
они действуют очень изобретательно, когда 
едут в Европу, можно сказать, что это в каком-
то смысле творческий акт. Думаю, европейской 
культуре ничего не грозит.

Разговор продолжился уже на экспозиции. 
Центральное место в ней заняла инсталляция 
«Моя алая родина». Созданная из кроваво-
красного воска работа напоминает вулкани-
ческий кратер. Только в его центре не лава, а 
огромный металлический куб, который очень 
медленно движется по кругу, оставляя после 
себя идеально ровную поверхность. «Родина» 
напоминает и окровавленное мясо, ассоции-
рующееся с бесконечной болью, и гигантский 
бассейн (12 метров в диаметре!) вишневого 
мороженого, которое так и хочется попробо-
вать, это чувство словно возвращает в детство. 
Похоже, такого двоякого эффекта художник и 
добивался.

— А что для вас родина? — спросили 
Капура.

— Для каждого из нас понятие «родина» 
существует на разных уровнях. Для меня это 
Индия на одном уровне, а на другом — все что 
угодно. Родина на первом уровне — то, что мы 
наследуем. Это родина нашего тела. Эта идея 
в моей работе передана в плотском характере, 
она даже кровоточит. С другой стороны — в ней 
как будто ничего не происходит, она медленно 
идет по кругу.

Мария МОСКВИЧЕВА.

АНИШ КАПУР ПРИВЕЗ  
В МОСКВУ «АЛУЮ РОДИНУ»

Знаменитый художник 
впервые открыл 
выставку в России

Финансовый кризис в России 
ударил по освоению космоса

Более 10 млн японцев 
перешагнули 80-летний рубеж

Американский химик объяснил, 
почему принимать душ вредно 

для здоровья
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

ВНИМАНИЕ! НЕ ПЕРЕПЛАЧИВАИТЕ ЗА ЛЕКАРСТВА!

Более 600 аптек ГОРЗДРАВ рядом с вашим метро и в городах Подмосковья

НЕ ЭКОНОМЬТЕ НА ЗДОРОВЬЕ – ЭКОНОМЬТЕ НА ЦЕНЕ!

КАЧЕСТВО ЛЕКАРСТВ КОНТРОЛИРУЕТСЯ ГОСУДАРСТВОМ

ВЫБЕРИТЕ ближайшую аптеку ГОРЗДРАВ на сайте

или ПОЗВОНИТЕ по телефону справочной службы:
www.ГОРЗДРАВ.рф

(499) 653-62-77

� Балашиха
� Видное
� Воскресенск
� Голицыно

� Дмитров
� Долгопрудный 
� Железнодорожный 
� Коломна

� Люберцы
� Московский
� Нахабино
� Ногинск

� Орехово-Зуево
� Павловский Посад
� Талдом
� Химки

� Чехов
� Щелково
� Электросталь
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Информацию об организаторе акции, правилах проведения, количестве призов,
сроках и месте их получения можно  узнать на сайте ГОРЗДРАВ25.рф
или по телефону +7 (499) 653-6277ВНИМАНИЕ!

Срок проведения акции с 01.11.2014 г. до 31.08.2015 г.

■ «Оружие»
Спортивная переломка — тестируем ружье Beretta UGB25 
Xcel.
Конкурентоспособные боеприпасы — обзор рынка нарезных 
патронов.
Рогатина с секретом — конус Морзе Андрея Грачева.
■ «Природа»
Соколу покой только снится — прошлое и настоящее хищных 
птиц.
О чем поет перелетный зяблик — спросим ученых Куршской 
косы. 
■ «Трофеи»
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ И ФОТО   
на сайте 

ЧИТАЙТЕ В ОКТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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